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Yucatán y Campeche, de los cinco estados 
con mayor hurto de autos en todo el país

JUAN MANUEL CONTRERAS / P  3

LA ENTIDAD SERÁ PUNTA DE LANZA CON UNIVERSIDAD DE LAS ARTES

▲ Con una inversión de 280 millones de pesos, el gobernador, Mauricio
Vila Dosal, anunció que la Escuela Superior de Artes de Yucatán, la más
importante en su tipo en esta región del país y una de las mejores de México,

se convertirá en una máxima casa de estudios, lo que le permitirá incrementar 
su matrícula de 400 a 700 alumnos. Render gobierno de Yucatán
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Durante su comparecencia, el funcionario se negó a declarar sobre el suceso donde 40 personas perdieron la vida
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U
na palabra como se-
guridad se convierte 
en polisémica cuando 
se le entiende como 

una de las condiciones básicas 
para la convivencia armónica 
en una sociedad. De ahí que 
en los últimos 10 años se acos-
tumbre acompañarla de un 
adjetivo: alimentaria, jurídica, 
digital, patrimonial, entre otras. 
Todas ellas son índices a partir 
de los cuales se evalúa el trabajo 
de las autoridades.

Este martes, la Asociación 
Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS) dio a conocer 
que dos estados líderes en el 
rubro de seguridad, Yucatán 
y Campeche, se encuentran 
entre las cinco entidades en 
las que el delito de robo de 
vehículos aumentó durante 
2022, en 39 y 57 por ciento, 
respectivamente, esto cuando 
en el país la tendencia ha sido 
decreciente en este ilícito.

Aunque los números rela-
tivos pueden llegar a escanda-
lizar, lo cierto es que se tradu-
cen en 149 robos cometidos en 
Yucatán y 125 en Campeche. 
La cifra, sin embargo, no deja 
de ser preocupante, especial-
mente porque es un rubro que 
distingue a ambos estados, 
aunque Campeche ha decaído 
en los últimos tres años.

Pero Yucatán presume la se-
guridad como su gran fortaleza, 
esa que atrae migrantes e inver-
siones al mismo tiempo, y que 

se ha vuelto la base aparente-
mente sólida de la recuperación 
y crecimiento económicos tras 
la pandemia de Covid-19.

De mantenerse esta ten-
dencia en Yucatán, podríamos 
hablar de que la estrategia de 
seguridad creada para el estado 
ha llegado a un límite en cuanto 
a su efectividad y es urgente 
realizar ajustes para evitar un 
desgaste. Estamos hablando de 
las acciones que iniciaron con el 
plan Escudo Yucatán en 2016, o 
todavía más atrás: con el estable-
cimiento de retenes policiacos 
en las fronteras de la entidad, 
que instrumentó el gobierno 
de Ivonne Ortega Pacheco en 
agosto de 2008. El tiempo trans-
currido justifica revisar si a esa 
estrategia no le está entrando 
agua en los puntos donde menos 
sospechamos, y de esta manera 
proteger las inversiones que se 
han hecho en la entidad en los 
últimos tres años.

De no realizarse ajustes, la 
ciudadanía podría sentirse de-
fraudada, tomando en cuenta 
que uno de los principales com-
promisos para realizar el rem-
placamiento fue precisamente 
ofrecer mayor tecnología, cá-
maras de videovigilancia y ar-
cos de seguridad para prevenir 
delitos como el robo de vehícu-
los. Con lo que se ha realizado 
hasta la fecha, esperaríamos 
una disminución, incluso mí-
nima, no un incremento por-
centual superior a un dígito.

Lo peligroso de que haya 
más robos de vehículos no es 
que Yucatán pierda su condi-
ción excepcional a nivel nacio-
nal. Lo grave es la posibilidad 
de prender el consenso sobre 
la imagen que proyectan las 
policías estatal y municipales, 
que dejen de ser los héroes que 
aprendimos a reconocer du-
rante la pandemia, a los que 
actualmente se reconoce como 
excepcionales entre los servi-
dores públicos, y que se han 
ganado a pulso las prestaciones 
que hoy tienen, como acceso a 
créditos de vivienda del Info-
navit y becas en universidades 
privadas para sus hijos.

Entonces es necesario revi-
sar qué entendemos por segu-
ridad, y reconocer que no se 
trata únicamente de la ausen-
cia o baja incidencia de críme-
nes violentos. Implica también 
que existan oportunidades la-
borales que realmente ofrez-
can al trabajador un ingreso 
digno, que la población tenga 
acceso a vivienda y servicios 
básicos, a una alimentación 
sana y variada, así como a 
que sus bienes se encuentren 
debidamente protegidos; esto 
también sin estar expuestos a 
que las autoridades cometan 
arbitrariedades.

El precio de vivir en una 
ciudad, estado y/o país líder 
en el rubro de seguridad no 
puede ser mayor al que la ciu-
dadanía ya paga en impuestos.

Seguridad, ¿a revisión?

▲ Uno de los principales compromisos para realizar el remplacamiento fue ofrecer mayor tecnología, cámaras 
de videovigilancia y arcos de seguridad para prevenir delitos como el robo de vehículos . Foto Fernando Eloy



Los estados de Yucatán y 
Campeche se encuentran 
entre las cinco entidades 
con aumento de robo de 
vehículos en el país, según 
la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros 
(AMIS). En Yucatán se re-
gistró un aumento del 39 
por ciento este 2022; y en 
Campeche  57 por ciento. 

A nivel nacional, de cada 
dos autos robados, menos de 
uno está asegurado.

Norma Alicia Rosas, di-
rectora de AMIS, detalló 
en rueda de prensa que ha 
tenido conocimiento del 
hurto de 60 mil 705 vehícu-
los asegurados, es decir, en 
promedio 166 vehículos por 
día en el último año.

En los últimos años, re-
conoció, ha habido una 
tendencia decreciente en el 
robo de vehículos. No obs-
tante, también esta dismi-
nución se ha estabilizado, 
no ha bajado más.

“Aunque sigue siendo a la 
baja, tiene variaciones cada 
vez menores. Bajó uno por 
ciento con respecto al año 
anterior”, precisó.

En ese mismo tiempo 
(12 meses) se logró recu-

perar 45 por ciento de las 
unidades sustraídas: de las 
más de 60 mil de las que se 
tiene conocimiento, 27 mil 
259 fueron recuperadas 
por las autoridades.

En total, apuntó Norma 
Rosas, fueron 139 mil 674 
reportes de robo entre vehí-
culos asegurados y no ase-

gurados. El 57 por ciento de 
dicha cifra, no cuenta con 
una póliza; y en ese sentido, 
subrayó la importancia de 
contar con un seguro.

Durante el encuentro 
con los medios, Alicia Rosas 
expuso que los accidentes 
viales son la segunda causa 
de empobrecimiento en Mé-

xico; y que en el último año 
se ha registrado un incre-
mento en este rubro.

En marzo del 2022, com-
partió, se supo de 43 mil 245 
accidentes; y en el mismo 
mes, pero del 2023, la insti-
tución que representa regis-
tró 50 mil 404 “de vehículos 
asegurados”, aclaró.

Son seis los estados los que 
concentran 64.8 por ciento 
de las unidades aseguradas 
robadas: Estado de México, 
Jalisco, Ciudad de México, 
Puebla, Guanajuato y Sinaloa.

Yucatán se encuentra en-
tre las cinco entidades que, 
según números de la AMIS, 
arrojan un aumento más pro-
nunciado en cuanto al robo 
de vehículos. En el estado, se 
han registrado 149 robos con 
una variación anual del 39 
por ciento; en comparación 
de la del año anterior que fue 
del -8 por ciento.

En Campeche las cifras 
son similares: Se tuvo co-
nocimiento de 125 robos de 
vehículos con una variación 
anual del 57 por ciento con 
respecto al 2022, que fue del 
27 por ciento.

En la república mexicana, 
55.26 por ciento del robo de 
vehículos se hizo con uso 
de violencia. El hurto de 
equipo pesado y motocicle-
tas crecieron en 26.5 y 19.3 
por ciento respectivamente, 
según Alicia Rosas.

El vehículo más robado 
en México es el Versa, pues 
en 2022 se sustrajeron ilícita-
mente 2 mil 997 unidades. Le 
siguen la camioneta (también 
de la Nissan) NP300 con 2 
mil 535 unidades; y la CRV de 
Honda, con mil 996 unidades.

Canaco Mérida espera derrama de 700 mdp por Día del Niño

CECILIA ABREU

MÉRIDA

La Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Canaco Servytur) Mérida  
tiene la expectativa de al-
canzar los 700 millones de 
pesos por el Día del Niño, 
este 30 de abril.

“Es una excelente de-
rrama económica y creemos 
que va a aumentar la activi-
dad comercial en las plazas, 

en los restaurantes y en los 
lugares de diversión para ni-
ños”, dijo Levy Abraham Ma-
cari, presidente de la cámara.

El panorama, dijo, es de 
que habrá incrementos 
aproximadamente de 8 por 
ciento con respecto al año 
pasado, cuando la derrama 
económica fue de un esti-
mado de 630 millones de pe-
sos; esto, explicó, porque ya 
no consideran una etapa de 
recuperación en la entidad, 
sino de crecimiento.

En el aumento, añadió, 
tiene que considerarse tam-
bién tomando en cuenta la 
inflación que ronda entre 5 
y 6 por ciento.

Puntualizó que las ventas 
serán incrementadas en jugue-
terías y tiendas de artículos re-
creativos principalmente, pero 
los resultados también serán 
reflejados en otros comercios 
como los restaurantes.

Sobre el crecimiento eco-
nómico, destacó que esta 
afirmación es aplicable al 

sector comercial, sin em-
bargo, otros sectores como el 
restaurantero y el hotelero 
continúan viviendo la recu-
peración económica tras la 
pandemia, considerando que 
fueron el sector más afec-
tado por la contingencia.

En particular, también 
señaló que el Centro Histó-
rico de la ciudad continúa 
viviendo reactivación, en es-
pecial por los cambios en los 
paraderos de diversas rutas 
de camiones, así como la lle-

gada del circuito periférico 
que ha disminuido la llegada 
de personas al centro.

“Todavía estamos traba-
jando de la mano con el Im-
dut (Instituto de Movilidad 
y Desarrollo Urbano Territo-
rial) para que podamos acer-
car los paraderos que falta 
por acercar”, dijo.

Reconoció que en esa 
parte de la ciudad la recupe-
ración no es al 100 por ciento 
aún, por lo que aún no ha 
comenzado el crecimiento.

Yucatán y Campeche, en top 5 de estados 
donde aumentó robo a vehículos en 2022

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ En la república mexicana, 55.26 por ciento del robo de vehículos se hizo con uso de vio-
lencia; de cada dos autos robados, menos de uno está asegurado. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

El incremento fue de 39 y 57 por ciento, respectivamente: Norma Alicia Rosas // La 

entidad yucateca registró 149 hurtos de este tipo, informó la directora de la AMIS
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La codicia

Por lo que yo entiendo la co-
dicia es el afán excesivo de 
riquezas y el deseo intenso 
y desmedido de tener poder. 
En mi vuelo por el mundo y 
como saben que me puedo 
meter en todas partes, veo 
mucho de eso.

Los pies en el suelo

Soy iletrado pero tengo sen-
tido común. O mejor dicho fui 
iletrado y ahora en mis corre-
rías puedo leer ciertas cosas 
y escribir otras aunque lo es-
criba yo mal. Como quien dice 
tengo los pies en el suelo algo 
que no tiene mi amo.

Lo abandoné

Cuando comprobé que yo no 
era bueno para el puesto de 
gobernador de la ínsula Bara-
taria renuncié pensando que 
había yo ganado mucha ex-
periencia pero no podía hacer 
cosas por no saber hacerlo.

Riquezas

Sé perfectamente que se 
ganan riquezas en los go-
biernos pero son a costa 
de perder el descanso y el 
sueño, y aún el sustento 
porque en las ínsulas deben 
de comer poco los gober-
nadores especialmente si 
tienen médicos que miren 
por su salud.

Ahora

Veo cosas que no me gustan 
y no entiendo por qué los 
humanos actuales son así. 
Creo que siempre han sido 
así. Con deseos de poder y 
con deseos de riquezas pero 
en la política, si no sirves 
al pueblo de manera ade-
cuada ese pueblo te lo recri-
minará siempre.

La ESAY se convierte en Universidad de 

las Artes e incrementará su matrícula
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Los cambios realizados en la 
Escuela Superior de Artes 
de Yucatán (ESAY) no sólo 
contemplan la inversión de 
280 millones de pesos para 
mejorar sus instalaciones 
sino también la conversión 
en la Universidad de las Ar-
tes de Yucatán (UNAY), lo 
que le permitirá incremen-
tar su matrícula de 400 a 
700 alumnos.

El gobernador Mauri-
cio Vila Dosal presentó el 
nuevo logo de la casa de 
estudios y anunció que a 
la oferta que existe actual-
mente -que incluye progra-
mas para niñas, niños y jó-
venes, así como las carreras 
en Artes Musicales, Visua-
les, Danza Contemporánea, 
Docencia de la Danza Clá-
sica y Teatro- se sumarán 
las licenciaturas en Produc-
ción Musical y Cine.

Luis Jorge Montalvo 
Duarte, director del Instituto 
para el Desarrollo y la Cer-
tificación de la Infraestruc-
tura Física, Educativa y Eléc-
trica (Idefeey), detalló que las 
obras en la UNAY conclui-
rán antes de finalizar el año 
2023 y el objetivo es man-
tener el estilo neocolonial 
mexicano del edificio actual, 
pero tomando en cuenta las 
especialidades que se impar-
ten en la institución, por lo 
que se utilizarán materiales 
que disminuyan la conta-
minación sonora y sean de 
larga duración.

Montalvo Duarte in-
formó que los edificios de 
las calles 48 y 46, que ac-
tualmente se encuentran 
en ruinas, serán rehabili-

tados, mientras que 2 mil 
276 metros cuadrados de la 
sede de Danza y Teatro, que 
estará sobre la 48, serán 
modernizados con aulas 
prácticas, sanitarios y re-
gaderas, biblioteca, bodega, 
SITE, escaleras, zona de tra-
bajo para docentes, vestido-
res y sala de cómputo.

Respecto al edificio de 
Cine y Artes Visuales, en la 
46, dijo que se contempla 
un área de construcción 
y remodelación de 5 mil 
550 metros cuadrados, con 
salones, servicios genera-
les, oficinas, biblioteca y 
cuarto de proyección. La 
Sección 1 de Visuales con-
templa la remodelación de 
los talleres de escultura, 
grabado, pintura, dibujo, 

arte acción, audiovisual, 
fotografía, SITE y las salas 
A, B, C, D y E.

En tanto, la 2 incluirá 
las oficinas docentes, admi-
nistrativas, dirección, sala 
de maestros y sanitarios, 
mientras que la 3 incluirá 
foro y bodega; espacios para 
proyecciones y cómputo; 
los estudios de grabación A, 
B y C; los cubículos A, B, C 
y D, así como las aulas A, 
B y C. El Patio Central, que 
se empalmará con el Gran 
Parque de la Plancha, abar-
cará un total de 5 mil 658 
metros cuadrados.

Además, Vila Dosal 
anunció que luego de per-
manecer cerrado por cinco 
años, el Teatro Daniel Ayala 
será sometido a manteni-

miento profundo, con una 
inversión de 10 millones de 
pesos, trabajos que inicia-
rán en la segunda quincena 
de mayo y, tras finalizar, se 
hará lo propio en el Teatro 
Armando Manzanero, con 
un recurso similar.

El mandatario destacó 
que con respaldo del Ejér-
cito Mexicano se cons-
truye el Gran Parque de la 
Plancha, que estará listo el 
próximo 31 de julio y se 
conectará con el patio cen-
tral de la UNAY, lo cual se 
complementa con el pro-
yecto de remodelación de 
la calle 47, del Corredor 
Turístico y Gastronómico, 
que continuará sobre toda 
la 60 hasta llegar a la Plaza 
Grande de esta capital.

▲ Las obras en la UNAY concluirán antes de finalizar el año 2023 y el objetivo es
mantener el estilo neocolonial mexicano del edificio actual. Foto gobierno de Yucatán

A la oferta que 

existe actualmente 

se sumarán las 

licenciaturas 

en Producción 

Musical y Cine

Quijotadas

SANCHO PANZA
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Preparan actividades para Expo Foro 
Ambiental 2023 en ciudad de Mérida

Este 2, 3 y 4 de junio la Expo 
Foro Ambiental tendrá lugar 
en el Centro de Convenciones 
Siglo XXI; además, desde el 
sábado 13 de mayo iniciarán 
actividades encaminadas a 
este evento, en pro de la sus-
tentabilidad.

Levy Abraham Macari, 
presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco Servytur) 
Mérida, explicó que desde el 
sábado 13 de mayo inician 
con una caminata de 5 kiló-
metros en la cual irán reco-
giendo basura por el camino.

Continuarán el 27 de 
mayo, también con una la-
bor de limpieza, levantando 
basura en la playa de Telchac 
Puerto; además, realizarán la 

Carrera Canaco del Día del 
Padre el 18 de junio -por pri-
mera vez- con 5 kilómetros 
(y tendrá categoría para per-
sonas en silla de ruedas), a la 
cual podrán inscribirse hasta 
el 30 de mayo con precio 
de preventa en 200 pesos o 
hasta el día de la carrera con 
un valor de 250 pesos, para lo 
cual invitó a comunicarse al 
9999707103.

Mauricio López Cantón, 
organizador de la Expo Foro 
Ambiental en la Canaco, in-
formó que este año contarán 
con diversas presentaciones 
de entretenimiento como 
planetario y show de títeres, 
además de mesas de diálogo 
y talleres relacionados con la 
temática del evento.

Señaló también que ya 
vendieron 80 por ciento de 
los espacios para formar parte 
de la expo, por lo que si hay 

alguna persona o empresa in-
teresada en sumarse, puede 
comunicarse lo antes posible 
al teléfono: 9999428850.

Como parte de las accio-
nes en el marco de la expo, 
dijo, el 3 de junio antes del 
evento llevarán a cabo una 
labor de limpieza en el puerto 
de Progreso. 

Concurso de fotografía

La Fundación del Empre-
sariado Yucateco (Feyac) 
también participará y, en su 
representación, Raúl López, 
anunció que nuevamente 
realizarán un concurso de 
fotonarrativa para posicionar 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS) de la Agenda 
2030, para sensibilizar al res-
pecto de forma práctica, las 
inscripciones para el concurso 
serán hasta el 7 de mayo. 

Las fotografías, informó, 
pueden ser realizadas con 
celular o cámara en cual-
quiera de las cuatro cate-
gorías: foto individual que 
muestre un impacto posi-
tivo relacionado con el tema 
ambiental o una foto indivi-
dual con impacto negativo, 
también podrán presentar 
series de tres fotografías que 
muestren impacto positivo o 
serie de tres fotografías con 
impacto negativo.

Con este concurso, deta-
lló, buscan que las personas 
estén interesadas en temas 
ambientales y la vida sil-
vestre, involucrando los 
ODS: 6, agua limpia y sa-
neamiento; 12, protección 
y consumo responsables; 
13, acción por el clima; 14, 
vida submarina y 15, vida 
de ecosistemas terrestres. 
Las fotos deben tener nom-

bre y explicación del con-
texto, puntualizó. 

Desecho responsable 
de electrónicos

Desde la misma fundación, 
también invitan al Recicla-
tón dentro del mismo evento, 
que consiste en llevar dese-
chos electrónicos como tele-
visores, celulares, cargado-
res, electrodomésticos, entre 
otros, para que estos reciban 
el fin adecuado.

Patricia Ocampo, de la 
Anáhuac Mayab, participó 
en representación de la Red 
de Universidades Susten-
tables (Redus), informando 
que en la expo habrá un 
conversatorio para jóvenes 
con universidades que ten-
gan programas relacionados 
con turismo sustentable y 
biodiversidad.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Previo al evento se realizarán diversas acciones, como limpieza de playas y calles

Renán Barrera presente en Cumbre Ciudades de las Américas; 
destaca acciones de cooperación y participación ciudadana 

Este miércoles 26 de abril, el 
alcalde Renán Barrera Con-
cha participa en la Cumbre 
de Ciudades de las Américas, 
que se realiza en la ciudad 
de Denver, Colorado, donde 
presentará los avances logra-
dos en materia de cuidado 
del medio ambiente, promo-
ción del uso de energías lim-
pias y combate al cambio cli-
mático que se han realizado 
en el Municipio.

Como parte de las activi-
dades, el presidente munici-
pal tendrá una primera inter-
vención en la mesa redonda 
Más acceso a financiamiento 

para gobiernos subnacionales, 

más fuertes donde expondrá 
su visión sobre cómo pueden 
trabajar juntos el gobierno, 
el sector privado y la socie-
dad civil para mejorar en el 
panorama de la corrupción 

en las ciudades, qué oportu-
nidades se están tomando en 
Mérida para mejorar estas 
alianzas público-privadas y el 
involucramiento de la socie-

dad civil en la lucha contra la 
corrupción. “En el municipio 
estamos ejecutando una de-
mocracia participativa, donde 
tanto el sector privado, como 

la sociedad civil organizada, 
tienen injerencia en el queha-
cer gubernamental y no que 
solo el gobierno lo haga desde 
el escritorio”, dijo.

En ese sentido, Barrera 
Concha explicó que expon-
drá la creación la Secretaria 
de Participación Ciudadana, 
que fomenta y promueve 
mecanismos de participación, 
como una política pública es-
tablecida, y la cual ha ayu-
dado al gobierno municipal 
en la toma de decisiones.

“Tenemos mecanismos 
como el Diseño Participa-

tivo de Parques, en donde 
los ciudadanos de la colonia 
o comunidad junto con el
gobierno municipal, deci-
den cómo será su parque,
además también daremos
a conocer la creación de la
Contraloría Social, que vi-
gila y la plataforma electró-
nica Decide”, informó.

El alcalde recordó que la 
Embajada de Estados Unidos 
en México invitó sólo a cua-
tro ciudades de México para 
participar en este foro que 
reúne a los principales líderes 
del continente.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde expondrá su visión sobre cómo pueden trabajar juntos el gobierno, el sector privado y la
sociedad civil para mejorar en el panorama contra la corrupción. Foto ayuntamiento de Mérida
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El municipio de Tulum 
destinará una inversión 
de 23 millones de pesos 
para el saneamiento del 
antiguo basurero, ubicado 
en el kilómetro 9 de la ca-
rretera Tulum-Cobá.

Este proyecto fue gestio-
nado con recursos del cobro 
del Derecho de Saneamiento 
Ambiental, el cual pagan 
quienes se hospedan en los 
cuartos de hotel del munici-
pio y consiste en un porcen-
taje de la Unidad de Medida 
y Actualización (UMA).

Vicente Francisco Al-
dape Moncada, tesorero del 
noveno municipio, precisó 
que de los 35 millones de 
pesos recaudados en el ejer-
cicio de 2022 destinaron 29 

millones para adquirir ocho 
camiones recolectores de 
basura, mientras que el res-
tante y parte del cobro de 
este 2023 se utilizará para 
este proyecto de la primera 
etapa de saneamiento del 
basurero a cielo abierto.

Carlos Efraín Yama Mo-
guel, director general de 
Obras y Servicios Públicos 

municipales, explicó que este 
proyecto consiste en cons-
truir una celda con todo lo 
que conlleva para luego ver-
ter los desechos en ella y ta-
parlo con material inerte.

Aunque no precisó una 
fecha, sí comentó que la 
realización de esta obra 
se va a licitar para que 
una empresa privada se 

encargue del trabajo. Sos-
tuvo que con esta primera 
etapa se busca evitar que 
aumente la contamina-
ción del medio ambiente 
y el subsuelo de manera 
que harán el tratamiento 
de los residuos sólidos.

“Tenemos programado 
este ejercicio, un proyecto 
de saneamiento del tira-

dero a cielo abierto ubi-
cado en la carretera Tu-
lum-Cobá y así evitar con-
taminación para el medio 
ambiente y el subsuelo. 
Consiste en realizar una 
celda con todo lo que con-
lleva y después verter to-
dos los desechos dentro de 
ella y taparla con material 
de relleno inerte”, acotó.

Vecinos de Pok Ta Pok en con-
junto con líderes del sector 
turístico de Cancún hicieron 
un frente común contra el pro-
yecto que pretende destruir el 
campo de golf para convertirlo 
en unidades inmobiliarias, bajo 
la consigna “Pok Ta Pok no se 
toca. Rechazo a modificación 
propuesta para el polígono”.

“Hace unos meses una em-
presa de la Ciudad de México 
presentó un gran proyecto, sin 
duda un proyecto de primer 
mundo, pero que de ninguna 
manera es viable para el lugar 

en el que lo quieren hacer, que 
es en donde está el campo de 
golf, que es el centro de la zona 
hotelera, en donde existe una 
sola calle de entrada y salida, 
en donde los servicios públicos 
llevan años rebasados y que 
de autorizarse se terminará 
por dar un balazo a la decaída 
zona hotelera”, argumentó 
Patricia Reta, presidente de la 
Asociación de Vecinos del po-
lígono Pok Ta Pok.

Lo que urge en esa zona, 
adelantaron los vecinos en 
conferencia de prensa, es 
una renovación y no seguir 
sobrecargándola con más 
cuartos, comercios y tráfico, 
porque hacerle este daño a 

Cancún sería hacerle daño 
a todos los ciudadanos que 
han adoptado al destino 
como propio.

Detallaron que les preocupa 
que los procesos no se han he-
cho apegados a la ley ni a la 
transparencia necesaria, consi-
derando que el intento por cam-
biar el uso de suelo y vocación 
del predio se ha dado ya desde 
hace muchos años en todos es-
tos años, algo que se había evi-
tado, pero que ahora pende de 
un hilo con el último Programa 
de Desarrollo Urbano.

“Entre las razones por las 
que rechazamos este proyecto 
destacan las siguientes: atenta 
contra el espíritu original, el 

cual respeta los derechos de 
vivienda y medio ambiente, 
los usos de suelo y densidades 
desde el plan maestro y atenta 
contra los ciudadanos que en 
su momento adquirieron una 
propiedad con la seguridad jurí-
dica que formarían parte de este 
campo de golf”, dijo Patricia Reta, 
representante de los vecinos.

También atenta contra la 
problemática ya existente y 
cada vez más grave en la zona 
hotelera en materia de satu-
ración vial, el agua potable, la 
deficiencia en tratamiento de 
aguas negras, desechos y su-
ministro de energía eléctrica.

El proyecto, acotó, agrede 
la seguridad y servicios bási-

cos y contra la sociabilidad de 
la zona hotelera, por lo que 
no se puede pensar en un 
desarrollo comprometiendo 
el destino y bienestar de las 
nuevas generaciones.

Y si bien ya se presentó un 
amparo, los vecinos cuentan 
ahora con el apoyo de fundado-
ras de Cancún, representados 
por Carlos Cardín; de la Aso-
ciación de Hoteles de Cancún, 
a través de Jesús Almaguer 
Salazar, y de la Asociación de 
Clubes Vacacionales de Quin-
tana Roo, mediante Miriam 
Cortés, quienes estuvieron en 
la conferencia de prensa y ex-
ternaron un rotundo no a este 
proyecto inmobiliario.

Turisteros y vecinos de Pok Ta Pok rechazan desarrollo en la zona

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Invertirá Tulum 23 mdp para sanear 
el antiguo basurero a cielo abierto
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El proyecto de saneamiento consiste en la construcción de una celda en la que verterán todos los desechos. Foto Miguel Améndola

Parte de los 

recursos 

recaudados en el 

ejercicio de 2022 

fue para adquirir 

ocho camiones



La trata de personas es un 
tema que pareciera que está 
oculto y no se ve, pero que 
es sumamente grave y causa 
mucho daño a más perso-
nas de las que se imaginan, 
expusieron los ponentes du-
rante la presentación de La 

trata se trata de ti. Un testi-

monio y consejos de autocui-

dado en el mundo digital, que 
se realizará hoy a las 18 ho-
ras en el Teatro de Cancún.

“Lograr estos espacios que 
puedan permitirnos hablar, 
prevenir, concientizar y sen-
sibilizar es super importante; 
no es fácil pararse frente a 
un auditorio y contar una 
cantidad de atrocidades que 
han destrozado nuestra 
alma, ahora esto es un mons-
truo de muchísimas cabezas”, 
dijo Marcela Loaiza, confe-
rencista y víctima de trata. 

Domo sobreviviente de 
trata, Marcela puede hablar 
de un antes y un después, 
cuando era una joven llena 
de ilusiones que soñaba con 
ser bailarina, viajar por el 
mundo, en Hollywood, 
“pero a veces la vida cambia 
el rumbo y de cada persona 
depende hasta dónde lle-
gará ese rumbo”.

“Estuve a punto de acabar 
con mi vida, pero entendí 
que siempre a través de la 
oscuridad sale el sol y yo 
quiero compartirles a uste-
des que es super importante 
que estén informando este 
tipo de denuncias, este tipo 

de eventos, para llevar ese 
mensaje a todas las personas, 
estamos sensibilizando, con-
cientizando, pero también 
desde nuestros hogares, te-
nemos que hablar”, enfatizó. 

Desafortunadamente, 
acotó Marcela, hablar de trata 

es un tema tabú, hay miedo 
de hablar, porque se cree que 
corresponde a un estrato so-
cial en específico y que esas 
historias “no nos van a tocar”, 
pero muchas veces personas 
que uno no se imagina termi-
nan en las redes de la trata de 

personas, porque este delito 
no discrimina, no tiene raza, 
color, ni estrato social.

Compartió que las ciuda-
des turísticas son las más 
vulnerables, sobre todo a 
la explotación sexual, en la 
que las niñas, niños y ado-
lescentes son sumamente 
vulnerables, y Quintana 
Roo no es la excepción, pues 
aquí hay una alta demanda 
de explotación y urge preve-
nir, concientizar y conocer 
realmente este delito que 
cambia la vida.

Marcela estuvo acom-
pañada por Norma Con-
treras Ibarra, fundadora de 
Distrito Mujeres; Orlando 
Camacho Nacenta, direc-
tor general de México SOS; 
Alejandra Leyva, directora 
de Fundación RCD, y Emilio 
Maus Ratz, director de Fun-
dación Freedom.

Acuerdan madres buscadoras y fiscalía retomar mesas de trabajo

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Tras comprometerse con 
ellas en la marcha que rea-
lizaron el lunes en la zona 
hotelera de Cancún, el fiscal 
general de Quintana Roo, 
Óscar Montes de Oca, sos-
tuvo una reunión este mar-
tes con madres buscadoras 
de personas desaparecidas 

en el estado, donde se vie-
ron los avances de las inves-
tigaciones, para dar con el 
paradero de sus familiares.

Durante la reunión se 
destacaron los resultados de 
los operativos de búsqueda 
que se realizan los días sá-
bados en diversos puntos 
del estado, en colaboración 
con elementos del Grupo de 
Coordinación para la Cons-
trucción de Paz y Seguridad 

de Quintana Roo, así como 
representantes de colecti-
vos de búsqueda.

Como parte de las accio-
nes de la Fiscalía General 
del Estado, “se retomarán las 
mesas de trabajo con repre-
sentantes de diversos orga-
nismos de búsqueda, para 
dar a conocer los avances 
y estrategias implementadas 
en las investigaciones; segui-
remos trabajando de manera 

coordinada con los diversos 
organismos de seguridad del 
estado, para procurar justicia 
a las víctimas de desapari-
ción forzada”, sostuvo Óscar 
Montes de Oca.

El fiscal general dijo 
que, en las últimas búsque-
das realizadas en la delega-
ción Alfredo V. Bonfil, se 
han localizado restos óseos 
y cuerpos humanos, a los 
que se les practicarán exá-

menes, a fin de determinar 
su probable identidad y las 
causas exactas en las que 
perdieron la vida.

Por su parte, los fami-
liares de madres busca-
doras de personas desa-
parecidas expusieron sus 
casos al fiscal general y 
le solicitaron resolver sus 
carpetas de investigación, 
para conocer el paradero 
de sus hijas e hijos.

La trata sigue siendo un tabú, pero es 
importante visibilizarla, afirma víctima

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La conferencia La trata se trata de ti busca concientizar y proporcionar información que
permita reconocer los riesgos que tiene el mundo digital en el que vivimos. Foto Ana Ramírez

Ciudades turísticas son las más vulnerables a este tipo de delitos: Marcela Loaiza // 

La también conferencista internacional ofrecerá hoy una plática en el Teatro Cancún

“UN MONSTRUO DE MUCHAS CABEZAS”

“La trata de 

personas es un 

delito que no 

discrimina, no 

tiene raza ni 

estrato social”
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El turismo de golf y el gas-
tronómico han encontrado 
un punto de encuentro con 
causa: una muestra y tor-
neo el próximo 13 de mayo.

Las asociaciones Empre-
sarios por Quintana Roo y 
Cocineros por Quintana Roo 
dieron a conocer que en este 
Primer Torneo de Golf bus-
can recaudar más de 100 mil 
pesos, que serán donados a la 
fundación Huellas de pan.

“Vamos a encontrar ta-
lento de chefs de talla in-
ternacional, preparando 
platillos que en muchos 
lugares costarían miles de 
pesos y que de 12 del día a 
5 a la tarde, por 500 pesos, 
van a poder degustarlos 

solamente por ayudar, es 
un evento para personas 
que les gusta el golf y a 
quienes no, disfrutarán de 
la muestra gastronómica y 
apoyarán a Huellas de pan”, 
dijo Sergio León Cervantes, 
presidente de Empresarios 
por Quintana Roo.

“Se están cumpliendo dos 
objetivos muy importantes 
y nos estamos juntando to-
das y todos precisamente 
para ayudar, así que vamos 
a sumarnos, vamos a apo-
yar, para que este evento no 
sea solamente 2023, que sea 
un evento anual y ayudar 
no solamente a 250 niños, 
llegar a 350, a 500, a mil”, 
exhortó León Cervantes.

Además de los 100 juga-
dores se prevé un aforo de 
340 personas. La cita es el 13 
de mayo en el Iberostar Can-

cún Golf Club. El golf empieza 
a las 7:30 horas y la muestra 
gastronómica, al mediodía.

Torneo de 
Grupo Anderson

A la par de este evento 
y también en una fusión 
entre el deporte con el 
golf y el turismo gastronó-
mico con la participación 
de más de 50 restauran-
tes de Grupo Anderson se 
llevará a cabo este 29 de 
abril el segundo torneo de 
golf El Refugio: Fun, Food 
& Drinks con la participa-
ción de 132 jugadores y un 
aforo de 500 personas.

Carlos Castro, direc-
tor de mercadotecnia 
de Grupo Anderson, dio 
a conocer que el evento 
será en formato food and 

wine fest, en el que habrá 
toda una serie de dinámi-
cas para el disfrute de to-
das las familias, que van 
desde juegos, la turbina de 
la suerte en la que los par-
ticipantes podrán atrapar 
“billetes” para gastar en 
los restaurantes partici-
pantes, así como shows y 
el plate smashing.

Se estimó que 40 por 
ciento de los participantes 
en ambos torneos de golf 
sean foráneos, principal-
mente originarios de Mon-
terrey, Ciudad de México y 
Guadalajara, mientras que 
el resto de los asistentes 
son en su mayoría de Quin-
tana Roo y algunos más de 
Yucatán y Campeche, con-
solidando la recuperación 
del turismo de golf, con el 
atractivo gastronómico.

Con la finalidad de evitar la 
proliferación de mosquitos 
transmisores de enfermeda-
des, inició la primera jornada 
de descacharrización 2023 en 
Tulum; el evento fue enca-
bezado por Diego Castañón 
Trejo, presidente municipal.

Al respecto, el edil de-
claró que las direcciones de 
Salud y Servicios Públicos 
tienen la firme convicción 
de velar por la salud de los 
habitantes del noveno mu-
nicipio. Reiteró la importan-
cia de llevar a cabo estas ac-
tividades en pro de la salud 
pública de Tulum.

A su vez, invitó a la po-
blación en general a su-
marse a estas acciones de 
salud colectiva eliminando 
los criaderos donde se re-
produce el vector.

“Este tipo de eventos son 
súper importantes para la 
ciudadanía y vamos a se-
guir trabajando por ustedes, 
por un mejor Tulum y sobre 
todo por una buena salud 
para todos ustedes”, dijo.

Sonia Vargas Torres, di-
rectora de Salud municipal, 
explicó que este arranque 
de la jornada abarca la zona 
centro de Tulum.

Aunque no precisó la 
cantidad de cacharros a 
recolectar, pidió a la ciuda-
danía participar para entre-
gar al personal a su cargo 
objetos inservibles como 
electrodomésticos, llantas y 
plásticos, entre otros.

Explicó que es de suma 
necesidad fomentar estas 
acciones para que participe 
la población y así eliminar 
lo más posible la procreación 
del mosquito Aedes Aegypti, 
que puede propagar enfer-
medades como el dengue, 
zika y chikungunya.

“Estamos trabajando mu-
cho de la mano con la direc-
ción de Servicios Públicos, 
de esa manera estamos ini-
ciando la primera descacha-
rrización del 2023, todo esto 
con el fin de eliminar los 
criaderos y tener espacios 
saludables y más limpios”, 
acotó la funcionaria.

Inicia la primera 
jornada de 
descacharrización 
del año en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Golf y gastronomía se unen en 
un torneo a favor de la niñez

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Asociaciones de empresarios y cocineros buscan recaudar más de 

100 mil pesos que serán donados a la fundación Huellas de pan

▲ El Primer Torneo de Golf se llevará a cabo el 13 de mayo en el Iberostar Cancún Golf Club. Foto Ana Ramírez
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Universidad tecnológica en Carmen 
arrastra deuda por más de mil mdp

Debido a un crédito de 980 
millones de pesos que no 
fue pagado y laudos por 
otros 50 millones de pesos, 
la Universidad Tecnológica 
de Campeche (UTCAM), 
con sede en Carmen, arras-
tra una deuda por más de 
mil millones de pesos desde 
pasadas administraciones, 
reveló José del Carmen 
Díaz Martínez, director de 
la institución educativa, y 
aclaró que podría afectar 
en algún momento la nó-
mina académica.

Díaz Martínez recono-
ció que la deuda es un tema 
delicado para la institución 
pese al apoyo de la Secreta-
ría de Educación (Seduc) de 
Campeche, sobre todo por el 
problema que pudiera gene-
rar a los estudiantes -un po-
sible cierre- pues tiene una 
matrícula de casi mil estu-
diantes de nivel superior.

“Administraciones pasa-
das no pensaron en la edu-
cación, no puedo mencionar 

nombres, pero la deuda fis-
cal se arrastra desde 2014, 
en ese caso, el problema 
pudo surgir antes o durante 
ese año, pero el tema no 
está en el pasado, sino en 
darle respiro a la institución 

y seguir ofertando estudios 
profesionales a los jóvenes 
carmelitas”, dijo.

Señaló además que ape-
nas llegan recursos a la uni-
versidad los dispersan en la 
nómina, pues de retenerlos 

mucho tiempo todo podría 
observarlo la deuda fiscal y 
ahí se enfrentarían al des-
contento de los docentes, 
personal de apoyo y admi-
nistrativos de la escuela, si-
tuación que les traería pro-

blemas con los sindicatos de 
maestros, así como el de los 
trabajadores del estado.

Respecto a los laudos, dijo 
que se está negociando con 
las partes involucradas para 
llegar a acuerdos favorables 
para ellos y la institución, en 
el entendido de buscar los 
recursos necesarios a través 
del estado o la Federación 
sin necesidad llegar al em-
bargo, pues además de tener 
que pagar, esto lastimaría 
aún más a la UTCAM.

Respecto a la demanda 
mercantil, prefirió no to-
car el tema más a fondo 
por cuestiones jurídicas, 
pero están buscando cómo 
solucionarlo.

Finalmente, dijo que 
“estamos en sintonía con 
otras instituciones, traba-
jamos para sacar adelante 
los temas escabrosos de las 
pasadas administraciones, 
y cualquier director de las 
tecnológicos y universida-
des se los puede decir, nos 
dejaron herencias de proble-
mas millonarios, la UTCAM 
de las más altas, pero este-
mos viendo hacia adelante”.

JAIRO MAGAÑA

CIUDAD DEL CARMEN

 La Universidad Tecnológica de Campeche en Carmen tiene una matrícula de casi mil estudiantes 
de nivel superior, que se verían afectados en caso de cerrar el plantel. Foto Facebook UTCAM

Podría afectar en algún momento la nómina académica, advierte Díaz Martínez

Retrasos de Pemex en pagos a sus proveedores también 
impacta a los comercios de la isla, asevera Carlos Arjona

El retraso de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) en los 
pagos a sus proveedores 
impacta en los comer-
ciantes locales y por ende 
en la economía de todos 
los rectores, por lo que es 
necesario que se retome 
la liberación de recursos, 
para con ello impulsar la 
reactivación económica y 
la generación de empleos, 
afirmó Carlos Alberto Ar-
jona Gutiérrez, presidente 
de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Tu-

rismo de Carmen (Canaco-
Servytur).

El directivo señaló que 
esta decisión tomada por 
Pemex, de establecer una 
pausa o prorrogar el pago a 
sus proveedores desde hace 
seis meses tiene consecuen-
cias para todos los sectores 
económico de la Isla, inclu-
yendo a los comerciantes, 
ya que aun cuando estos 
no mantienen una relación 
directa con la petrolera na-
cional, sí con las empresas 
que mantienen contratos de 
obras y servicios en la in-
dustria petrolera. 

“En los comercios que se 
encuentran asentados en la 

Isla tenemos un alto por-
centaje de proveedurías a 
las empresas que le brindan 
servicio y suministros a Pe-
mex de manera directa, por 
lo que las afectaciones se 
resienten en cascada”, dijo.

Indicó que además en 
la Canaco-Servitur se en-
cuentran afiliados estableci-
mientos del sector turístico 
que le brindan servicios a 
las compañías del rubro pe-
trolero, las cuales están re-
sintiendo este retraso en los 
pagos a sus proveedores por 
parte de Pemex.

“Esta paralización de 
pago de Pemex a sus pro-
veedores, no sólo afecta a 

las empresas que mantie-
nen contrato directo con 
la empresa productiva del 
estado, sino también a los 
empresarios, a los trabaja-
dores y a las familias que 
dependen de ellos, además 
de las que colateralmente 
mantienen relación estas 
grandes prestadores de 
servicios de la industria 
petrolera”. 

Arjona Gutiérrez su-
brayó que con el incum-
plimiento en el pago, la 
afectación a los comer-
ciantes, no sólo radica 
en quienes mantienen la 
subcontratación de sumi-
nistros, sino que además 

las compañías dejan de 
comprar, deja de haber 
flujo de efectivo y deja de 
haber circulante, lo que 
afecta en lo general a todo 
el sector económico.

El dirigente de los comer-
ciantes en Carmen puntua-
lizó que las afectaciones que 
se resienten en la Isla, con la 
prolongación en los pago de 
Pemex a sus proveedores, 
no sólo es en las empresas 
que de manera directa tie-
nen contratos con la petro-
lera nacional, sino que im-
pacta incluso en los micro y 
pequeños negocios, ya que 
disminuye el circulante en 
el municipio.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Inician las Jornadas de Salud 
de Niñas y Niños en Carmen

En el marco de la celebra-
ción del Día de la Niña y 
el Niño, y con el propósito 
de continuar acercando 
las acciones en materia 
de prevención y atención 
a la salud, la Secretaría 
de Salud, a través de la 
Jurisdicción Sanitaria nú-
mero 3, puso en marcha 
la Jornada de Atención a 
la Salud de Niños y Niñas 
Que el Mejor Regalo sea 

Tu Salud, en el jardín de 
niños Carolina Azcárraga, 
en la colonia Manigua.

Con las acciones de sa-
lud emprendidas también 
beneficiaron a los padres de 
familia del plantel, quienes 
participaron en la charla La 

Buena Crianza y un taller 
de lavado de manos. 

Acciones

Los alumnos de los distin-
tos grados de educación 
preescolar tomaron parte 
de las acciones informati-
vas e interactivas en temas 
como salud bucal y estimu-
lación temprana.

Fueron orientados en 
temas de la correcta nu-
trición, se les indicó sobre 
síntomas relativos al cán-
cer infantil, se les tomó 
peso y talla y se comple-
mentaron esquemas de 
vacunación.

El jefe de la Jurisdic-
ción Sanitaria número 3, 
Marcos Jesús Brito Vivas, 
encabezó la ceremonia in-
augural de estas jornadas 

en materia de salud, que 
serán llevadas a diferentes 
escuelas primarias y pre-
escolares de Carmen.

En su mensaje señaló 
que la Secretaría de Sa-
lud lleva a cabo acciones 
que permiten acercar los 
programas y acciones en 
materia de salud a la po-
blación de todos los gru-
pos de edad, tal como es la 
instrucción del Gobierno 

del Estado y como parte 
de las políticas que se im-
pulsan dentro de la Secre-
taría de Salud. 

Destacó que uno de los 
mejores regalos que pueden 
los adultos dar a los niños 
es procurar por su salud 
y su bienestar, por ello, se 
organizaron esta Jornada 
de Atención a la Salud de 
Niños y Niñas Que el Mejor 

Regalo sea Tu Salud.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Con las acciones de salud emprendidas también beneficiaron los padres de familia del plantel, 
quienes participaron en la charla La Buena Crianza y un taller de lavado de manos. Foto Gabriel Graniel

En preescolar y primaria enseñarán sobre prácticas sanitarias

Opositores al actual gobierno de Campeche 
exigen la renuncia de la titular de la SPSC

Luego de la participación 
en el Senado de la Repú-
blica de la titular de la Se-
cretaría de Protección y Se-
guridad Ciudadana (SPSC), 
Marcela Muñoz Martínez, 
para hablar sobre las mu-
jeres en la administración, 
partidos políticos de opo-
sición mostraron su desa-
probación a la funcionaria 
por malos resultados en se-
guridad, motivo por el que 
exigen su baja.

El dirigente estatal del 
Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), José 
Segovia; el secretario gene-
ral del Partidos de Acción 
Nacionales (PAN), Jhosué 
Golib; los diputados de Mo-
vimiento Ciudadano (MC) 
Mónica Fernández, Paul 
Arce, Jesús Aguilar, Hipsi 
Estrella, entre otros; seña-
laron que la percepción de 
inseguridad de los campe-
chanos bajó en teoría en 
este primer trimestre del 
año, pero las cosas conti-
núan igual en cuestión de 
robos y asaltos.

El perredista Segovia 
Cruz recordó que a finales de 
año se desató la percepción 
de seguridad por el tema de 
las ejecuciones en la capital, 
pese a que en este trimestre 
los casos graves sean en el 
interior del estado, la inse-
guridad se percibe de igual 
manera pues han aumen-
tado los robos y asaltos en la 
ciudad, aparentemente por 
diversos motivos. 

“El gobierno del estado 
no ha logrado conectar con 
las suficiente empresas para 
generar empleo y estabili-
dad económica, y por ello 

muchos caen en la actividad 
delictuosa, sin embargo tam-
bién es evidente que tanto la 
jefa del ejecutivo estatal está 
más ocupada en atacar a sus 
rivales políticas, que trazar 
estrategias junto a su jefa de 
mando policial”, dijo.

Los legisladores de MC 
coincidieron en retomar la 
solicitud de comparecen-
cia ante el pleno legislativo 
a Marcela Muñoz, pues 
aunque ella ha pedido más 
recursos para diversos ru-
bros en la Secretaría que 
encabeza, pues los resulta-
dos no son visibles.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

No habrá más 

cañonazos de 

los Piratas

La famosa porra de los Pi-
ratas de Campeche, Chito-
pan, informó que por nue-
vas disposiciones de la di-
rectiva del equipo ya no 
podrán “disparar” la imi-
tación de cañón marítimo 
que usaban en cada carrera 
o home run de la escuadra 
local, esto tras más de 40 
años de darle vida a los 
juegos. Además, señaló que 
de los 30 integrantes de la 
porra, en esta temporada 
sólo ingresarán 15 tras pre-
via acreditación. 

Este martes fue la inau-
guración de la temporada re-
gular 2023 de la Liga Mexi-
cana de Béisbol en Campe-
che luego de casi tres años 
de no jugarse en el complejo 
Nelson Barrera Romellón de-
bido a la construcción de la 
Escuela de Béisbol y la remo-
delación general del inmue-
ble, además de la pandemia 
por Covid-19 que canceló la 
temporada del 2019.

Según relataron los inte-
grantes de la porra, mediante 
un mensaje, fueron notifi-
cados de que ya no podrían 
ingresar con el cañón y los 
petardos usados para hacerlo 
sonar, de igual manera, se les 
comunicó sobre la reducción 
de número de miembros, de 
30 a 15, y que ya no tendrían 
los privilegios ni trato prefe-
rencial de antes, aún y cuando 
ellos asisten sin salario. 

Sostuvieron una re-
unión con la directiva a 
puerta cerrada, en la que 
acordaron dejar ingresar 
a 15 de ellos bajo previa 
acreditación y ya no los 10 
que en un principio les pro-
pusieron, pero el tema del 
cañón se mantuvo igual.  

A través de una llamada 
telefónica, Guadalupe Ro-
dríguez Chávez, directora de 
Protección Civil Municipal, 
informó que la Secretaría 
de Desarrollo Urbano, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu) 
cumplió con las observa-
ciones y dictámenes de in-
fraestructura y prevención 
del estadio, por lo que se 
descarta cualquier clausura 
en un futuro.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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A
l principio, había un li-
brito azul. Te lo entrega-
ban solemnemente; un 
supuesto manual de es-

tilo, con principios básicos del pe-
riodismo y una lista de palabras en 
cuarentena, cuyo uso estaba prohi-
bido. Las razones por las que esas 
palabras fueron exiliadas del pe-
riódico eran diversas: de supuestas 
connotaciones sexuales a simple 
aversión personal del autor. Del 
libro rojo de Mao al librito azul de 
Martiniano; como en todas, en esa 
peculiar dictadura no había liber-
tad, mucho menos para escribir. 

Esos grilletes lo único que per-
mitían era remar en las galeras de 
la redacción, siguiendo tambores 
que marcaban el ritmo. No pien-
ses, te ordenaban todas las reglas 
escritas y no escritas de ese lugar 
de trabajo. Otros, más competen-
tes, lo hacen por ti; sólo obedece. 
Y con esa filosofía, todas las notas 
publicadas parecían escritas por 
la misma persona, sin rasgos que 
las distinguieran. El mismo estilo, 
invariable, en un pie de foto de un 
bautizo y en una entrevista de la 
sección internacional. 

Sin embargo, ese desierto co-
menzó a florecer. Al principio, in-
cluso causando el desdén de los 
censores de la creatividad, como 
el autor del librito ese, quien des-
brozaba ideas como si fueran ma-
layerba. Pero el genio es feroz, y 
logró abrirse camino. A muchos 
nos tocó atestiguar esa revolución, 
que comenzó con una imaginaria 
pira de libritos azules y con la pu-
blicación de crónicas inolvidables. 
Una de ellas la leí hace veinte años 
y no logro quitármela de la cabeza; 
trataba de mestizas, delfines, hara-
kiris y gringas desnudas. 

La firmó Joaquín Chan, quien 
nunca ha necesitado inventarse 
algo para escribir historias fantásti-
cas, ya que es de los pocos a los que 
la realidad les basta y sobra. En 2003, 
la gente acudía a los periódicos para 
informarse. Él era reportero, un ofi-
cio que sigue practicando. La noti-
cia principal de esa época fue una 
cumbre que se realizó en Cancún, 
en la que se dieron cita diversos 
líderes del mundo. Por primera vez 
en México, irrumpieron los globali-
fócos, un grupo heterogéneo en el 
que coincidían diversas ideologías 
y causas: habían desde ambienta-
listas hasta anarquistas.

Cancún fue blindado con miles 
de elementos de seguridad pero 
aún así las manifestaciones que 

ahí se realizaron fueron noticia 
en todo el mundo. Uno de los epi-
sodios más comentados fue el ha-
rakiri que un ciudadano coreano 
escenificó en la protesta. Aunque 
era parte de un perfomance que el 
mismo coreano ya había repetido 
en otras marchas, el de Cancún 
fue el último: finalmente logró 
arrancarse la vida. El asiático, un 
suicida sin vocación, murió lejos 
de su casa, destripado, en un triste 
hospital del caribe mexicano. 

También la nota murió: Poco a 
poco, las informaciones relacionadas 
con esa protesta fueron perdiendo 
espacio e interés. Sin embargo, Joa-
quín logró resucitarla. En la marcha 
participó una falange de mestizas 
que llevaba sombreros en forma de 
delfines. Las señoras caminaban 
sonrientes, saludando como si fuera 
un carnaval. A muchos les causó cu-
riosidad esa estampa, pero sólo Joa-
quín logró responder las preguntas 
que otros se hicieron. Al fin y al cabo, 
hizo lo que lo define, según Scalfari: 
“Periodista es gente que le dice a la 
gente lo que le pasa a la gente”.

Y lo que pasó fue surrealista. 
Un grupo de activistas, con di-
nero pero sin brazos, contrató a 
las mujeres para que participaran 
en la marcha —desde entonces, 
hay quien paga para gritar consig-
nas. En un camión, los activistas 
llegaron a un pueblo y ofrecieron 
un viaje a Cancún, “con los gas-
tos pagados”. Ellas, más entronas 
o con más ganas de conocer el 

mar, fueron las que aceptaron. El 
camión se llenó y se dirigió, por la 
libre, al destino. Ahí, las mestizas 
se bajaron y recibieron esos som-
breros de delfines; les dijeron que 
antes de ir a la playa tenían que 
integrarse a la marcha. 

Y ellas lo hicieron con gusto. 
Al principio, la gente les aplaudía, 
las saludaban, y ellas respondían 
con sonrisas; veían a los otros con-
tingentes marchar, empapados de 
sudor, mientras ellas disfrutaba 
de la brisa del caribe. Sólo al fi-
nal de la marcha se asustaron, 
cuando, como le contarían a Joa-
quín días después, vieron cómo se 
mató el chinito. Las cosas fueron 
poniéndose tensas, y ellas deci-
dieron regresar al camión y pedir 
que las llevaran a la playa. Y así 
fue. En hipiles, se metieron a las 
aguas turquesas; la mayoría, sólo 
remojó sus pantorrillas, pero con 
eso bastó: caminar en la orilla del 
mar fue como caminar por el cielo. 

Joaquín cazó esta historia 
hasta el pueblo en el que las mu-
jeres fueron reclutadas; ahí las en-
trevistó y narró posteriormente 
su historia. Hizo a un lado el li-
brito azul y dejó a su talento en 
libertad, describiendo la odisea de 
esas ambientalistas por accidente. 
La crónica apretaba diversos inte-
rruptores del alma de quien la leía, 
desde la curiosidad a la ternura, y 
no dejaba escapar incluso la crí-
tica social: Al regresar, varias de 
las mujeres fueron repudiadas por 

sus esposos, quienes las acusaron 
de ir a un lugar donde las mujeres 
se desnudaban en público.

Pero nosotros no fuimos, no nos 
desnudamos, le juraron a Joaquín. 
Fueron unas gringas locas quienes 
se quitaron la blusa y comenzaron 
a gritar en la marcha. El reportero 
realizó la entrevista al aire libre, 
en el parque del pueblo, tomando 
notas a mano. La imagen que ilus-
traba la entrega era la de Joaquín 
platicando con dos mestizas, am-
bas sonriendo con sus sombreros 
de delfines. Una de las caracterís-
ticas que mejor definen el estilo de 
Joaquín es su capacidad de poder 
transcribir diálogos: cuando los es-
cribe, realmente escuchas la voz de 
la persona de la que habla. 

Así, Joaquín abrió brecha para 
que el estilo único del periódico 
conviviera con notas de autor, 
como las que ha firmado en su 
fructífera carrera, y han firmado 
muchos otros periodistas después 
—y gracias— a él. Muchos hemos 
aprendido más leyendo los escritos 
de este periodista excepcional que 
con el librito azul. Ahora, cuando 
a trabajos como los de Joaquín no 
sólo se les cuestiona sino que in-
cluso se les critica, como alguien 
que los conoce y disfruta estoy 
obligado a asegurar que nunca he 
detectado en ellos falsedad alguna. 

Si hay algún periodista que dig-
nifique el oficio es Chanito.

 
pcicero@8am.com.mx

Mestizas, delfines, harakiris y gringas desnudas
PABLO A. CICERO

▲ “Las razones por las que esas palabras fueron exiliadas del periódico eran diversas: de supuestas con-
notaciones sexuales a simple aversión personal del autor”. Foto Fernando Eloy
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L
levamos siglos convenci-
dos de que hay una “ver-
dad científica”, sobre todo 
en lo que atañe a lo que 

dicen quienes hablan con la voz 
de las “ciencias exactas”, “duras”, o 
“naturales”. Esta idea proviene del 
supuesto de que, mediante un mé-
todo que se autodefine científico, 
se puede descubrir La Verdad, de-
velar lo que se oculta tras la mera 
apariencia sensible de la cosa real. 
Usamos esta noción de verdad 
científica con el ánimo de conven-
cer al otro de que lo que decimos 
es indiscutible; que es, para de-
cirlo coloquialmente, la neta del 
planeta. Lo cierto es que hay aquí 
un claro ejercicio de poder. Roger 
Bacon, uno de los primeros pensa-
dores que propusieron la existen-
cia de un método científico, capaz 
de generar un saber superior, ya 
lo decía desde el medioevo: “El 
conocimiento es poder”. Un aserto 
como éste, tan pleno de arrogan-
cia, no podía sino generar con-
fusiones diversas, como la que 
vivimos hoy en muchas partes 
del mundo, y particularmente en 
México, donde al parecer la hemos 
puesto de cabeza, y vivimos en 
una condición donde “el poder es 
conocimiento”.

El punto es que resulta pre-
tencioso considerar que hay un 
método que logra levantar el velo 
de las apariencias, y descubre la 
esencia que hay detrás de él, y 
que supone que es la realidad real. 
No es cierto, la ciencia no puede 
hacer eso, no descubre mágica-
mente una verdad que es exclu-
sivamente suya, y que está oculta 
a los demás. Lo que hacen los mé-
todos científicos (que no son uno 
solo, al contrario de lo que pro-
ponían los antiguos positivistas, 
sino que se formulan a la luz de las 
circunstancias, y de las preguntas 
que hacemos a la realidad) es cons-
truir narrativas. Después, si estas 
narrativas sirven para dar cuenta 
de lo observado, lo experimentado 
y lo transformado por nuestras ac-
ciones, y si nos dejan funcionar en 
el mundo de manera que podamos 
reproducirnos, y reproducir nues-
tras estructuras, entonces sirven. 
Son narrativas útiles, que nos per-
miten entre otras cosas hacernos 
nuevas preguntas, a partir de las 
cuales formulamos respuestas que 
constituyen nuevas narrativas, y 
van construyendo nuestra forma 
de interactuar con la realidad. Así, 
resumido en una cáscara de nuez, 
es como entiendo que avanzan las 
ciencias, y se construye un cono-
cimiento que nunca es definitivo, 
ni acabado.

Por eso, cuando pretendemos 
zanjar una discusión diciendo que 
nuestros argumentos están basados 
en ciencia, solemos toparnos con 
cierta sorpresa con el hecho de que 
la discusión continúa. Nuestros ar-
gumentos “basados en ciencia” – y 
a veces, incluso, en “la mejor ciencia 
posible” – no parecen ser suficien-
tes o convincentes, y siempre hay 
quienes los consideran inverosími-
les, cuestionables o falaces. Solemos 
considerar falso, o cuando menos 
poco digno de crédito, todo aquello 
que no cuadra con nuestros grille-
tes ideológicos, o con los artículos 
de fe con que se nos alienta desde 
la más tierna infancia. Escuchar al 
otro, otorgarle un sitio de saber, o 
por lo menos concederle un amplí-
simo beneficio de la duda, parecen 
ser posturas que nos resultan ame-
nazantes, y vencidos por el miedo, 
preferimos callar las voces que nos 
cuestionan, antes que interrogarlas 
y “rebotar contra lo real” los que nos 
dicen, comparando esos rebotes con 
los que nos brindan los de nuestros 
prejuicios y dogmas.

Esto, que bien podría parecer 
una mera reflexión con aspira-
ciones epistemológicas, resulta 
en nuestro país un tema no so-
lamente oportuno, sino que de-
manda una discusión urgente, 
que debe ir más allá de los pasillos 
de academia. Hoy, que se discute 

(o que, cuando menos, debería 
discutirse ampliamente) una 
nueva propuesta de ley que pre-
tende regular la actividad cien-
tífica, se convierte en una tarea 
ineludible la necesidad de exa-
minar cómo avanzan las ciencias, 
cómo opera el quehacer cientí-
fico, para qué le sirve a la gente 
tener un aparato científico eficaz 
y vanguardista, y cuál puede ser 
el marco de referencia ético para 
le quehacer de las ciencias. En 
esta línea de reflexión, hay que 
considerar que, si bien es cierto – 
como decía Rolando García en su 
soberbia introducción a la teoría 
de los sistemas complejos – toda 
teoría lleva consigo una carga in-
evitable de ideología; esto no im-
plica de manera alguna que una 
propuesta ideológica determi-
nada deba ser la línea rectora de 
la labor científica, así se trate de 
la línea ideológica dominante, o 
ligada a las estructuras del poder.

La Doctora Álvarez Buylla, que 
entiendo tiene tras de sí una só-
lida formación científica, debería 
comprender esto a cabalidad. Sin 
embargo, parece más que dispuesta 
a promover un sistema de inves-
tigación que acote la tarea de los 
centros e institutos de generación 
el saber a los estrechos límites im-
puestos por el pensamiento – si es 
que se le puede llamar así – de la 
cuarta transformación. La postura 
que parece respaldarse desde el eje-
cutivo federal es ahora que habrá 
total libertad de cátedra y de in-
vestigación, Siempre y cuando las 
preguntas que las ciencias (natu-
rales o sociales, y las humanidades 
incluso) sean acordes a los intereses 
que cuenten con la bendición del 
discurso del gran timonel, y con 
lo que quepa dentro de lo que nos 
digan que se vale considerar “hu-
manismo mexicano”.

Esto será poner frenos a las 
ciencias, impedir que interroguen 
a la realidad de manera creativa, 
propositiva y eficaz, y prohibir la 
construcción de narrativas cien-
tíficas construidas a partir del 
pensamiento crítico y la suma res-
petuosa de los más diversos sabe-
res generados en el mundo. Estoy 
seguro de que la Doctora Álvarez 
Buylla recuerda la triste historia 
del caso Lysenko. Es una pena que, 
de una manera absolutamente 
trasnochada, y demostradamente 
falaz, quiera ahora reconstruirlo 
“a la mexicana”. Ojalá los científi-
cos mexicanos logren evitar que 
esta propuesta avance.

 
roblesdeb1@hotmail.com

La verdad científica

RAFAEL ROBLES

▲ “El punto es que resulta pretencioso considerar que hay un método que logra levantar el velo de las apa-
riencias, y descubre la esencia que hay detrás de él, y que supone que es la realidad real”. Foto Enrique Osorno
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A
DÁN AUGUSTO LÓPEZ 
Hernández buscó ser 
concluyente: “No hubo 
ni un traslado de emer-

gencia, no hubo ningún desvane-
cimiento, como algunos han pre-
tendido hacer creer” (https://bit.
ly/43V4bm5).

LUEGO, DURANTE LA conferen-
cia mañanera de prensa que en-
cabezó, Adán Augusto descalificó 
al Diario de Yucatán. ¿Qué diría 
respecto a la nota publicada?, se le 
preguntó a Adán Augusto, quien 
respondió: “Pues que es una abso-
luta mentira. No será la primera 
vez ni la última. Seguramente que 
miente el Diario de Yucatán; yo ya 
relaté cómo se dieron los aconte-
cimientos”. La nota habla de un 
infarto al Presidente, se le insistió: 
“No, no hay nada de eso. Eso qui-
sieran, pero goza de cabal salud, 
él mismo (AMLO) lo dijo ayer: está 
al cien por ciento en cuanto a su 
salud cardiaca”.

BUENA PARTE DEL furor desatado 
entre los más innobles adversa-
rios del presidente López Obrador 
se sustentó en esa peculiar nota 
dominical en Internet del Diario 

de Yucatán, que no tuvo reparos 
en apoyarse en verbos en tiempo 
condicional y en un fraseo sin 
rigor periodístico: “AMLO sufre 
presunto infarto en Mérida”, fue el 
título (no es necesario remarcar el 
nada profesional uso del adjetivo 
“presunto”). Como subtítulo: “El 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador habría sufrido un infarto 
este domingo (...)”. Habría o no ha-
bría: “periodismo” condicional.

LA NOTA, FIRMADA por Joa-
quín Chan Caamal, comienza de 

la misma manera tambaleante: 
“El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, habría 
sufrido un infarto o una compli-
cación cardiaca (...)”. O uno u otro, 
pues, pero no covid-19. En siguien-
tes párrafos: “... se sintió mal y se 
desvaneció, ante el asombro de 
funcionarios”; “no se pudo con-
firmar si durante el desmayo del 
presidente López Obrador estuvo 
presente el gobernador Mauricio 
Vila”, “no pudo ser ‘un golpe de 
calor’ el que ocasionó su desmayo 
porque no estuvo expuesto al sol 
ni a las altas temperaturas”, y, para 
cerrar, “trascendió que el Presi-
dente quedó como si estuviera 
inconsciente, lo que causó gran 
preocupación de su equipo de se-
guridad y cercanos colaboradores” 
(https://bit.ly/40CcsIs).

EN SU EDICIÓN impresa de este 
lunes, el Diario de Yucatán utilizó 
una cabeza elusiva: “AMLO causa 
revuelo” (cual si ello fuese una 
novedad en la historia del líder 

tabasqueño) y como subtítulo, ob-
viamente con tipografía menor: 
“Se desvanece en Mérida y lo tras-
ladan de urgencia a la Ciudad de 
México” (https://bit.ly/3NbdUi1).

COMO ES OBVIO, alguien miente, 
sea Adán Augusto o sea el Diario de 

Yucatán. Por lo pronto, esta publica-
ción fue utilizada para “apuntalar” 
las versiones mezquinas de quienes 
auguraban un inminente desenlace 
mortal o serias e invalidantes conse-
cuencias de salud. Lo importante, a 
fin de cuentas, es el esclarecimiento, 
la información plena y veraz.

PARA DAR CONTEXTO: el Dia-

rio de Yucatán, fundado en 1925 
por Carlos R. Menéndez, ha sido 
señalado de manera constante 
como una publicación derechista, 
específicamente propanista. Car-
los Castillo Peraza, ideólogo y di-
rigente nacional del partido blan-

quiazul, fue reportero, redactor y 
responsable de temas editoriales 
de ese periódico. Enviado a abrir 

un negocio alterno, el Diario de 

Campeche, Castillo Peraza fue 
acompañado durante años por 
Felipe Calderón Hinojosa, según 
publicó la columnista Manú Dor-
nbierer en La Jornada Guerrero 

(comentado en Astillero en 2016: 
https://bit.ly/3oL5VxO).

EN 2020, DORNBIERER retomó 
la historia: “Felipe Calderón, en 
calidad de su ‘asistente plenipo-
tenciario’, vivió varios años en ese 
estado con Carlos Castillo Peraza, 
santo del PAN, en el hotel Ba-
luartes de la familia Arceo Cor-
cuera. Ambos hacían por cuenta 
del presidente José López Portillo 
(1976-1982) y del gobernador Eu-
genio Echeverría Castellot, priis-
tas, un periódico llamado Diario de 

Campeche, que imprimía el Diario 

de Yucatán, contra el líder polí-
tico campechano El Negro Car-
los Sansores Pérez” (https://bit.
ly/41CgJgj). ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

¿Quién miente: Diario de Yucatán o Adán? // AA niega infarto // 
Detonante de mezquindad // Calderón, Peraza, Diario de Campeche

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASTILLERO

▲ “Alguien miente, sea Adán Augusto o sea el Diario de Yucatán. Por lo pronto, esta publicación fue utilizada para ‘apun-
talar’ las versiones mezquinas de quienes auguraban un inminente desenlace mortal”. Foto Andrés Manuel López Obrador

No tuvo reparos 

en apoyarse en 

verbos en tiempo 

condicional y en 

un fraseo sin rigor 

periodístico
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«Los bailarines son los atletas de Dios»

Albert Einstein

P
or más que mi madre me 
insistía, nunca quise ir a 
clases de ballet. En aque-
lla época, mis primas, mis 

vecinas y mis compañeras de co-
legio asistían. Cada año, sin falta, 
presencié estoica la puesta en es-
cena que hacían en el Teatro Prin-
cipal de la ciudad de Puebla. De 
la misma manera en que no ima-
ginaba mi talle enfundado en un 
tutú y mallas, veía sin parpadear, 
desde mi asiento, aquellos cuerpos 
que desfilaban delante del mío. Mi 
oficio fue desde entonces la obser-
vación. Diferentes complexiones, 
largo y ancho de piernas, peinados 
estirados que almendraban ojos 
maquillados y manos gráciles que 
se movían coordinadas, me causa-
ban fascinación. Por todo ello supe, 
al ver la pantalla de la Sala de Cine 
del Teatro Armando Manzanero de 
Mérida, que el documental de Tat-
zudanza titulado La travesía: rodi-

lla, pantorrilla, hombro, cadera que 
abría con una toma del proscenio 
a las butacas, me daría el punto de 
vista del que baila. 

He de decir que, con el paso de los 
años, la danza continua en mi vida. 
Desde hace mucho tiempo entendí 
que no me escogió como protago-
nista, pero sí como dama de compa-
ñía. Mi hermano Daniel es bailarín, 
se dedica profesionalmente a ello y 
por suerte, con él se cumplió el sueño 
de mi madre. Ver de cerca su trabajo, 
el esfuerzo cotidiano, las lesiones por 
las que ha atravesado y las decisio-
nes que ha tenido que tomar a lo 
largo de su carrera, son lugares que 
rondan mi memoria. Por tanto, este 
documental, que abre los festejos del 
día internacional de la danza en Yu-
catán, lejos de resultarme ajeno, me 
conmovió hasta la médula, mostrán-
dome lo que siempre he pensado al 
convivir tan de cerca con este ofi-
cio: los bailarines son atletas de alto 
rendimiento y como tales, someten 
su cuerpo al límite, llevándolo a un 
desgaste continuo que queda oculto 
a la mirada del espectador.

El cuerpo, es el lugar donde se 
vive y estos atletas encuentran 
en él una forma de ser y estar en 
el mundo del que jamás se vuelve. 
Solo por la forma de caminar un 
bailarín se delata, porque su es-
tructura y su paso, responden 
a un entrenamiento que exige 
cierta postura grabada con tinta 

indeleble. 
Lleno de metáforas, el documen-

tal La Travesía es una valiente lla-
mada de atención hacia la visibili-
zación de los diversos episodios de 
aflicción que atraviesan los cuerpos 
que danzan.  Con una impecable 
dirección que entrelaza espacios, 
entrevistas y rutinas cotidianas con 
coreografías e imágenes de archivo, 
Tatiana Zugazagoitia propone otros 
diálogos posibles en la danza; unos 
que, desde la escucha interior, el 
cuidado y el respeto, puedan ante 
el miedo, tomar voz sin sacrificar 
nunca el gozo por bailar. 

Sin ánimos de revelar deta-
lles y más bien, invitando a que 
vean este documental, diré que así 
como hay dolor y rasgaduras que 
nos permiten ver la otra cara de 
un oficio,  hay también poesía en 
la fotografía de Alejandro Atocha 
e interesantes y reveladores testi-
monios que se contonean al ritmo 
de la maravillosa musicalización 
de Rodrigo Castillo Filomarino.

Si en un principio aparece una 
tetera como el arranque de toda 
jornada que necesita tiempo y ca-
lor para un subsecuente cambio 
de la materia; al final, unas vari-
llas de construcción que miran al 
cielo, remiten a la idea de buena 

cimentación como requisito para 
estar bien plantado para afrontar 
La Travesía que implica elegir el 
camino de la danza desde la pri-
mordial estima del cuerpo. 

Por último, quisiera recalcar que lo 
que uno ve como espectador que asiste 
a un espectáculo de danza, invaria-
blemente es un derroche de estética; 
es armonía, son rostros sonrientes, 
vestuarios bien ajustados, piernas que 
burlan la gravedad y oscilaciones ele-
gantes que nos hacen suspirar. Desde 
abajo todo parece fácil y sencillo. Sin 
embargo, arriba, sobre las tablas, la 
sangre de esos cuerpos en movimiento 
circula apresurada, los corazones trepi-
dan, los músculos se elongan, emerge 
el jadeo, la piel suda y cada zancada 
retumba. Mientras tanto, cada bailarín 
se repite a lo Pina Baush un “bailemos, 
bailemos, bailemos, de lo contrario es-
tamos perdidos”. 

Dice la bamba que para subir 
al cielo se necesita una escalera 
grande y otra chiquita… dice la 
videodanza, a través del cuerpo 
de Tatiana, que también hay que 
saber bajar esas mismas escale-
ras sin olvidar nunca que es un 
cuerpo frágil, vulnerable y hu-
mano el que baila.

 
Twitter: @pamantuk

Es un cuerpo el que danza
MARÍA DEL CARMEN CASTILLO 

▲ “El cuerpo es el lugar donde se vive y estos atletas encuentran en él una forma de ser y estar en el mundo del que jamás se vuelve”. Foto Alejandro Atocha
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H
emos apostado muy 
fuerte por la empatía, 
sin detenernos en al-
gunas otras considera-

ciones. Y es que la capacidad de 
poder asomarnos a la subjetivi-
dad ajena no garantiza absoluta-
mente nada por sí mismo.

Pongamos un ejemplo: un 
maestro medianamente sensible 
puede percibir la tensión con que 
un alumno se enfrenta a sus de-
beres académicos; puede darse 
cuenta que esta tensión deviene 
de que el alumno (por alguna ra-
zón que el profesor desconoce) 
ha logrado escalar los diversos 
grados de su formación sin tener 
los conocimientos y habilidades 
necesarios para ello. El maestro 
ha hecho su labor empática, se ha 
asomado al mundo de su alumno 
y lo compadece: ¿debe entonces, 
desde la compasión, aprobarlo?, 
¿debe calificar el esfuerzo estéril 
y no los conocimientos y las des-
trezas desarrolladas?

Tal y como se ha entendido el 
concepto, la empatía nos ofrece-
ría razones suficientes para apro-

bar al alumno con argumentos 
ajenos a los que deben prevalecer 
en rigor. ¿Hasta dónde, sin em-
bargo, en nombre de la empatía 
estamos haciendo una trampa?

Lo curioso es que, en caso con-
trario, el maestro que después 
de haber hecho un cabal ejer-
cicio empático decide reprobar 
al alumno, es acusado del gra-
vísimo pecado de carecer de la 
más elemental empatía (como si 
ello fuese un acto criminal) y ello 
pervierte por completo todo el 
asunto.

Llevemos el ejemplo a una 
situación límite: el alumno en 
cuestión se ha convertido en un 
experto para conquistar la com-
pasión de sus maestros y así ha 
llegado a obtener el título de neu-
rocirujano. Gracias a la empatía 
mal entendida (y mal empleada), 
ese neurocirujano operará a la 
madre del profesor que lo aprobó 
por compasión: ¿seguirá ese hom-
bre teniendo fe en las bondades 
de la empatía?, ¿pondrá en tela de 
juicio su decisión de años atrás?

Pongamos un segundo ejem-
plo: la niña gordita es el hazme-
rreír del salón. Las alusiones a su 
situación corporal son constantes 

y cada vez más hirientes; la vio-
lencia alrededor de ella va en as-
censo, así como la respuesta viru-
lenta de la niña al acoso: ¿podría 
la empatía ser la solución a ello? 
Contundentemente, la respuesta 
es “no” y aún más: la empatía es 
la causa del problema.

Si recordamos que el concepto 
de empatía supone la capacidad 
de mirar el mundo a través de 
una subjetividad ajena, es claro 
que alguien ya atisbó que la niña 
en cuestión sufre por su sobre-
peso y el tener certeza de ello no 
mueve automáticamente a la pie-
dad; de hecho, en la sociedad en 
que vivimos, el descubrimiento 
de esa circunstancia invita a mu-
chos al sadismo. La empatía hizo 
posible mirar la intimidad de un 
semejante y ahora él está a mer-
ced de su observador: la empatía 
nos pone en una posición desde la 
cual podemos hacer mucho daño 
a mis semejantes. 

Al ser también una herra-
mienta de la seducción, la empa-
tía puede ser una manera alevosa 
de construir relaciones asimétri-
cas y de dependencia. No sería 
entonces complicado argumentar 
en contra del potencial perverso 

de la empatía y tal vez Leslie 
Jaimison tenía razón cuando la 
caracterizaba como el anzuelo del 
diablo.

Más allá, sin embargo, de sa-
tanizaciones, la empatía es pro-
bablemente el único camino para 
edificar una relación entre dos 
sujetos cuyas experiencias son 
absolutamente intransferibles; 
en ese sentido, la empatía es un 
factor decisivo en el proceso alta-
mente complejo de la comunica-
ción humana.

Parte del problema está jus-
tamente en que hemos triviali-
zado a la propia comunicación y 
hemos perdido de vista que en 
ella participan dos consciencias 
en confrontación y que el en-
cuentro humano se da siempre 
en circunstancias de miedo y de 
mutua desconfianza. La comuni-
cación es un juego de fuerzas y su 
punto de partida es el engaño o al 
menos el ocultamiento.

Todavía quedan muchas cues-
tiones por plantear alrededor de 
este asunto y algunas de ellas se 
abordarán en la entrega final de 
esta serie.

diacervera@gmail.com 

Los límites de la empatía II
JOSÉ DÍAZ CERVERA

 “Parte del problema está justamente en que hemos trivializado a la propia comunicación y hemos perdido de vista que en ella participan dos consciencias en confron-
tación y que el encuentro humano se da siempre en circunstancias de miedo y de mutua desconfianza; la comunicación es un juego de fuerzas”. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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▲ La existencia de un exoplaneta en formación previamente desconocido ha sido con-
firmada utilizando herramientas de aprendizaje automático para detectarlo. Los ha-
llazgos publicados en The Astrophysical Journal representan un primer paso hacia el 

uso del aprendizaje automático para identificar exoplanetas previamente pasados por 
alto. “Solo tomó alrededor de una hora analizar todo el catálogo y encontrar evidencia 
sólida de un nuevo planeta en un lugar específico”. Foto Universidad de Georgia (UGA)



Música, teatro, danza y arte 
confluirán nuevamente en 
la capital yucateca durante 
la 15 edición de la Noche 
Blanca, que una vez más 
estará antecedida por la 
Víspera. Durante la rueda 
de prensa para dar a cono-
cer el evento, el director de 
Cultura del ayuntamiento 
de Mérida, Irving Berlín 
Villafaña, compartió que 
por primera vez el evento 
se extenderá más allá de 
los límites de la ciudad con 
un videomapping gratuito 
en la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún. 

La Víspera Nuevas Mo-

dalidades se llevará a cabo el 
viernes 12 de mayo y la No-
che Blanca “Arte a Tope” el 
próximo sábado 13 de mayo.

Sobre el videomapping 
gratuito en la zona ar-
queológica de Dzibilchal-
tún, la directora de dicho 
complejo prehispánico, Fe-
derica Sodi, comentó que 
el encuentro está diseñado 
“para beneplácito de todo 
aquel que quiera ver pasos 
de luz en la noche”.

El primer recorrido, in-
formó, se ofrecerá a las 19: 
30 horas y el último a las 
21:30. El acceso a la urbe 
maya será gratuito.

Durante ambos días de 
la Noche Blanca se contará 
con la participación de más 
de 880 artistas que se pre-

sentarán en 90 sedes con 
250 eventos. Serán cinco 
los países invitados: Cuba, 
Colombia, Holanda, Esta-
dos Unidos y Chile.

Además, informó Berlín 
Villafaña, se contará con 
show de magia, comedia, 
exposiciones de arte va-

riado, pasarelas de moda 
y más. Uno de los platos 
fuertes del encuentro será 
el recital de Playa Limbo.

“Habrá músicos cubanos, 
teatro holandés, exposicio-
nes y comida. Todos los even-
tos son gratuitos”, reiteró el 
funcionario municipal.

“Esta Noche Blanca 
viene recargada, por pri-
mera vez sale del Centro 
Histórico y, por primera 
vez, Dzibilchaltún será 
una sede. Es un videomap-
ping extraordinario que 
muy pocos meridanos han 
podido ver”, aseguró.

También habrá otras se-
des fuera del Centro Histó-
rico de la capital yucateca. 
Por ejemplo, el Parque de 
Deportes Extremos tendrá 
eventos y en los parques de 
Francisco de Montejo ha-
brá exposiciones de moda y 
otras amenidades.

Mujeres Comedia, un espacio seguro para el entretenimiento

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Ocho mujeres comediantes 
crean en Mérida espacios 
seguros para el entreteni-
miento, al tiempo que utili-
zan el escenario y sus voces 
para realizar denuncias y 
visibilizar causas, su talento 
y atraer nuevos.

Mónica Castro, integrante 
de Mujeres Comedia (nombre 

de la organización), explicó 
que fue gracias a un taller de 
stand up que tomaron juntas 
que a todas les surgió la idea 
en común de organizar un 
grupo liderado por mujeres 
en donde hubiera espectácu-
los con ambientes seguros, di-
rigido por mujeres, en donde 
fomenten el respeto y libre de 
violencia de género.

La también actriz expuso 
que buscan cambiar el cliché 
alrededor del stand up y la 

comedia regional que gene-
ralmente presentan espectá-
culos con hombres vestidos 
de mujeres y otras formas de 
comedia “tradicionales” que 
suelen tener un tinte burlesco 
hacia el género femenino.

Entre las ocho mujeres 
que ahora integran esta orga-
nización, mira que cada una 
vive una preocupación dis-
tinta e intereses. Ejemplificó 
que Demonia del Mar es una 
de las participantes y con su 

labor habla del cuidado del 
ambiente, así como la rapera 
Addy Teyer, quien realiza de-
nuncias a través de su música.

Celebró que la colecti-
vidad que están formando 
une a mujeres de diversas 
partes del país, “todas con la 
misma intención”.

Actualmente, detalló, tie-
nen abierta la convocatoria 
para las mujeres que quie-
ran sumarse porque “entre 
más seamos, más fuerte es 

el proyecto y realmente no 
tienen que ser standuperas, 
sino que cualquier talento 
que tengan, incluso pode-
mos llegar a ser un colectivo 
de creación”.

Este sábado 29 de abril 
en Casino Life, Mujeres Co-
media se presentará con el 
show Destrampadas a las 
21:30 horas. Para poder ac-
ceder lo único que necesitan 
es la identificación oficial, 
ya que es entrada libre.

Eventos de la Noche Blanca llegarán 
más allá de las fronteras de Mérida
JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ “Esta Noche Blanca viene recargada, por primera vez sale del Centro Histórico y, por primera vez, Dzibilchaltún será una sede. 
Es un videomapping extraordinario que muy pocos meridanos han podido ver”, destacó Irving Berlín. Foto ayuntamiento de Mérida
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El colectivo Miranfú cum-
ple una década de existencia 
y para celebrar su trabajo 
con las infancias de Yucatán 
ofrece una serie de eventos 
que arrancaron el pasado 22 
de abril y concluirán el 30 de 
abril, el Día de niño

Para celebrar 10 años 
de existencia la primera 
actividad de Miranfú con-
sistió en una conferencia 
magistral por parte del 
Dr. Gregorio Hernández 
Zamora en el Centro Cul-
tural Universitario de la 
Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), contó 
Zandra Pruneda, directora 
artística del colectivo.

Posteriormente -el do-
mingo 23 de abril- en el 
marco del Día Internacio-
nal del Libro realizaron la 
instalación de un Patio Lec-
tor y el taller Dramática de 
la Fantasía en el vestíbulo 
del mismo Centro Cultural.

“El tercer evento será este 
jueves (27 de abril) en el Mu-
seo Palacio Cantón y será un 
coloquio charla-acción, es 
decir, va a ser un encuentro 

entre varias personas que 
llevarán preparado un tema 
en particular”, explicó.

El nombre de este co-
loquio, precisó, es Princi-

pios metodológicos para el 

trabajo con infancias. Ese 
día se platicará sobre pro-
puestas escritas de parte 
de cada participante re-
lativas a enunciados que 
expresan un fundamento 
aplicable para el trabajo 
con infancias.

Otro de los eventos ten-
drá lugar en el Centro de 
Investigación Escénica El 
Teatrito -en Chuburná- y 
será un encuentro creativo 
de narradoras orales, titiri-
teras y creadoras escénicas.

“Nos reuniremos algu-
nas mujeres que hemos es-
tado trabajando con la na-
rración oral y el teatro diri-
gido a infancias. La idea es 
tener un espacio cómodo y 
seguro en donde podamos 
conocernos un poco más 
y nuestro trabajo”, sostuvo.

Este evento, aclaró, no 
es abierto al público. Sin 
embargo, es significativo 
que ocurra en el marco del 
aniversario de Miranfú.

El siguiente evento, des-
tacó Zandra Pruneda, será 

en sábado 29 de abril en el 
Centro Cultural La Ibérica 
y será un taller dirigido a 
niñas, niños y sus acompa-
ñantes adultos. Ofrecerá 
un espacio recreativo a 
través de la instalación de 
una ludoteca, espacio lec-
tor y talleres breves.

“Finalizaremos con algo 
de teatro de objeto y mú-
sica en vivo. El nombre de 
este evento es Otro Tiempo 
del Caracol. La entrada es 
libre”, compartió.

El último evento será 
en la Casa de Libros José 
González Beytia el 30 de 
abril; y a manera de clau-
sura las y los integrantes 
de Miranfú harán la me-
moria de esta década de 
existencia. Recordarán a 
quienes han sido parte del 
colectivo e integrado su 
trayectoria.

El Colectivo Miranfú 
surgió en 2013 en una 
biblioteca: “Éramos tres 
personas en ese momento 
que teníamos inquietudes 
respecto a las infancias y 
decidimos impulsar acti-
vidades lúdicas-didácticas 
quizá de una manera en 
la que no habíamos visto 
que se hiciera aquí”.

Minúsculos granos de polen 
permitieron conocer el colo-
rido y los aromas de las fastuo-
sas ofrendas de los mexicas 
al dios de la guerra. Los des-
cubrimientos están a la vista 
de transeúntes apresurados 
en el Centro Histórico o para 
los curiosos frente al Templo 
Mayor, gracias a la exposición 
temporal Flores para Huitzilo-

pochtli, que ofrece los resulta-
dos de análisis botánicos re-
cientes de restos depositados 
al pie de la pirámide principal 
de la gran Tenochtitlan en el 
mundo prehispánico.

La exuberancia de gira-
soles, dalias, pericón o ama-
ranto se han identificado 
gracias al avance de teorías 
y técnicas para desentrañar 
misterios con muestras ar-
queológicas de polen que re-
velaron las flores con las que 
se halagaba a uno de los dio-
ses mexicas más importantes. 
Se trata de una investigación 
encabezada por la arqueóloga 
Laura Ortiz Tenorio, del Pro-
yecto Templo Mayor.

El arqueólogo Alfredo 
López Luján, quien dirige 
dicho proyecto, compartió 
en Twitter el catálogo de la 
muestra montada en el paso 
peatonal entre las calles 
República de Guatemala y 
República de Argentina. De 
esta manera, los descubri-
mientos están disponibles 
más allá del espacio en la 
Ciudad de México. Desde 
cualquier punto con acceso 
a Internet se puede descar-
gar el documento digital 
para conocer la labor de in-
vestigación y observar las 
reveladoras imágenes.

De acuerdo con el Insti-
tuto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), las 16 
cédulas de gran formato brin-
dan innovadoras perspecti-
vas de las ofrendas al dios 
Huitzilopochtli. Desde el 14 
de abril está abierta la mues-
tra, diseñada por la investiga-
dora Samara Velázquez, con 
la que el público conocerá el 
nombre en náhuatl de las flo-
res, así como el proceso de 
análisis científico a restos de 
tierra de las excavaciones.

Uno de los objetivos es 
imaginar los decorados de 
las ofrendas tenochcas al 
momento de su colocación. 
Dentro de cajas de piedra 
se enterraban objetos mi-
nerales, vegetales, animales 
y humanos, así como flores, 
con cuyos vistosos colores 
y penetrantes olores convo-
caban a los dioses.

Durante la inauguración, 
Patricia Ledesma Bouchan, 
directora del Museo del Tem-
plo Mayor, expresó: “Sabemos 
que el mundo prehispánico 
estaba impregnado de flores, 
cuyos aromas y colores eran 
tan importantes como la du-
reza de la piedra verde y la 
cotidianidad de la cerámica; a 
veces, incluso, más valiosos”. 
Celebró que “este folleto da 
cuenta de estos trabajos que 
seguramente nos seguirán 
deslumbrando y permitiendo 
figurar de mejor forma el 
complejo mundo mexica”.

Por su parte, la investi-
gadora Laura Ortiz señaló 
que la exposición hace el es-
fuerzo de divulgar los resul-
tados recientes de los análisis 
efectuados en el Laboratorio 
de Paleoetnobotánica y Pa-
leoambiente del Instituto de 
Investigaciones Antropoló-
gicas, de la Universidad Na-
cional Autónoma de México.

Partículas micrométricas 
de polen de flores, práctica-
mente del tamaño del polvo, 
fueron los materiales de es-
tudio para conocer el pasado 
prehispánico de siglos atrás, 
un hito hasta hace unas dé-
cadas, imposibles por su pre-
cariedad y reducido tamaño, 
pero que el avance de la cien-
cia permitió, como comentó 
en el texto digital el director 
del INAH, Diego Prieto.

Flores para Huitzilopochtli 
revela cómo es el mundo 

botánico de Tenochtitlan

ALONDRA FLORES

CIUDAD DE MÉXICO

El documento 

digital puede 

descargarse 

para conocer la 

investigación y 

las imágenes

Colectivo Miranfú celebra 

una década de existencia en 

Yucatán: Conoce los eventos

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ El Colectivo Miranfú surgió en 2013 en una biblioteca: “Éramos tres personas en ese 
momento que teníamos inquietudes respecto a las infancias”. Foto Sabina León
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En septiembre, la banda U2 ofrecerá 
una experiencia inmersiva en Las Vegas

Aunque U2 está familiari-
zado con las principales are-
nas y estadios deportivos, 
pronto subirá al escenario 
para crear una nueva expe-
riencia de concierto inmer-
sivo en un recinto con forma 
de globo terráqueo de alta 
tecnología en Las Vegas.

Live Nation y Sphere En-
tertainment anunciaron las 
fechas de los próximos es-
pectáculos U2:UV Achtung 

Baby Live At Sphere, a partir 
del 29 de septiembre. La se-
rie especial de cinco noches 
de la legendaria banda se 
llevará a cabo hasta el 8 de 
octubre en The Venetian’s 
Sphere con un sistema de 
audio y visual de última 
generación diseñado para 
cada asistente al concierto.

“Este es un lugar cons-
truido para el entreteni-
miento, no para los depor-
tes”, dijo The Edge, el gui-
tarrista, en una entrevista 
reciente. Dijo que la pantalla 
es 20 veces más grande que 
la de la gira Joshua Tree de la 
banda en 2019, la última vez 
que U2 actuó en vivo.

“El deporte es una fór-
mula simple. Quieres ver 
la acción”, continuó. “Pero 
nadie realmente se sienta 
cuando está diseñando uno 
de estos estadios deporti-
vos y piensa en el sonido. 
Eso es muy, muy abajo en 
su lista de prioridades”.

El lugar esférico masivo 
tendrá 17 mil 500 asientos 
con una capacidad escala-
ble de casi 20 mil invitados. 
Junto con las pantallas LED 
de alta resolución que en-
vuelven la mitad de la au-
diencia, el lugar también 
está equipado con miles de 
parlantes que brindarán un 
sistema de audio de múl-
tiples capas “claro como el 
cristal” para cada asiento.

AP

LOS ÁNGELES

“Este es un lugar construido para el entretenimiento, no para los deportes”, destacó The 
Edge, el guitarrista // La pantalla es 20 veces más grande que la utilizada en gira de 2019

CINCO NOCHES EN UN RECINTO FUERA DE SERIE
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Ventilador circular

MAN-2020 20 pulgadas

Cebolla
blanca

Yoghurt griego DANONE 

oikos natural bote de 900 grs

Plátano
Roatan

Filete
de Tilapia

OFERTA

OFERTA

$105.00
Pieza

30% 
Descuento

$18.50
Kilo

30%
DESCUENTO

$19.90
Kilo

Leche LALA 100 sin lactosa 
+ calcio + 30%  de 1 Lt

Cerveza AMSTEL 

ULTRA botella 6pack

OFERTA

$64.95
KiloOFERTA

OFERTA

OFERTA

OFERTA

Papel higiénico KLEENEX 

Cottonelle soft XL

204 HD de 32 rollos

$185.00
Pieza

$990.00
PiezaOFERTA
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La FMF requiere un “presidente que 
sea negociador”, señalan directivos

Tras la dimisión de Yon de 
Luisa como presidente de 
la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF), los directivos 
de más alto rango en la Liga 
Mx sostienen reuniones con 
diferentes candidatos para 
definir la nueva estructura 
al interior del organismo 
en la próxima Asamblea de 
Dueños, a celebrarse a me-
diados de mayo en Toluca.

Mientras De Luisa man-
tiene un perfil bajo, apar-
tado de cualquier evento 
relacionado con el orga-
nismo desde hace cuatro 
meses, el grupo dominante 
busca un ejecutivo de pri-
mer nivel que fortalezca las 
relaciones comerciales con 
Concacaf y la FIFA rumbo a 
la Copa del Mundo de 2026. 
Ante la creación del Comité 
de Selecciones Nacionales, 
el candidato que acepte el 
relevo ya no tendrá inje-
rencia en los representati-
vos tricolores.

En el centro de la discu-
sión, los que toman fuerza 
son Juan Carlos Rodríguez, 
apodado “La Bomba” y anti-
guo responsable de diversos 
proyectos en Grupo Tele-
visa, así como el del titular 
de la Liga, Mikel Arriola. 
“Cualquiera de los perfiles 
debe ser muy parecido al 
de Yon de Luisa”, advierte a 

La Jornada Armando Mar-
tínez, dirigente del Pachuca. 
“Un presidente negociador, 
que trabaje en equipo con 
los 18 clubes para lograr la 
proyección que una Federa-
ción debe tener”.

“La Bomba” Rodríguez, 
hombre fuerte de la em-
presa televisiva propiedad 
de Emilio Azcárraga Jean, 
dejó la presidencia de nego-
cios deportivos y globales de 
TUDN en octubre, antes del 
Mundial de Qatar, y man-
tiene contacto con dueños 

del futbol mexicano a la 
espera de que se realice la 
asamblea.

Arriola, entretanto, se 
ha entrevistado personal-
mente con los altos jerarcas 
de los clubes desde febrero 
con la intención de discutir 
cambios en el formato del 
torneo, un eventual regreso 
del ascenso y descenso, ade-
más de la extinción de la 
multipropiedad, entre otras 
propuestas.

“La federación necesita 
gente profesional, que no 

anteponga intereses per-
sonales como sucede con 
las televisoras”, señala al 
respecto Andrés Fassi, ac-
tual socio de los Bravos de 
Juárez y ex integrante del 
consejo directivo de Grupo 
Pachuca. “No tengo dudas 
que Emilio quiere muchí-
simo al futbol, pero ya es 
momento de tomar decisio-
nes que transformen nues-
tro futbol”.

Además de la elección de 
un nuevo presidente en la 
FMF, la Asamblea de Due-

ños debe definir el cargo 
que Yon de Luisa ocupará 
a partir de mayo en su es-
tructura con la intención de 
que mantenga sus funcio-
nes dentro del Comité Orga-
nizador del Mundial 2026. 
Al quedarse sin poder de 
decisión frente al Comité de 
Dueños, el directivo seguirá 
como enlace entre el orga-
nismo, Concacaf y la FIFA.

“Me sorprendió su re-
nuncia, no me lo esperaba”, 
acepta Martínez, a pesar 
de las diferencias de pen-
samiento que hubo entre 
Grupo Pachuca y la federa-
ción. “En lo que se refiere a 
la comercialización, relación 
con la FIFA y otras orga-
nizaciones, hizo una labor 
muy buena. Tenía otra área 
de oportunidad en la cues-
tión deportiva. Si hubiéra-
mos reforzado eso, podría 
haber seguido haciendo un 
gran papel. Ahora el que 
llegue va a tener el apoyo 
de nuestro club, a pesar de 
que a veces vemos las cosas 
diferentes”.

De acuerdo con fuentes 
consultadas, la salida de De 
Luisa no será la única de un 
alto mando en el organismo. 
Así como lo hicieron otros 
de sus colaboradores en di-
ferentes áreas, el director 
de selecciones nacionales, 
Jaime Ordiales, ha plan-
teado a los dueños su inten-
ción de dejar la estructura 
del “Tri”.

ALBERTO ACEVES

CIUDAD DE MÉXICO

 A la izquierda, Mikel Arriola, director de la Liga Mx, aspirante a suceder a Yon de Luisa (dere-
cha) al frente de la Federación Mexicana de Futbol. Foto @mikelarriolap y @FMF

La salida de Yon de Luisa no será la única de un alto mando, anticipan fuentes

Manchester City-Arsenal, el duelo que puede decidir la Premier

Londres.- Arsenal ha descubierto 

la brutal realidad de pelearle al 

Manchester City el título en la 

recta final de la Liga Premier.

La perfección es un factor casi 

esencial.

Y ahora mismo, este Arsenal 

dista mucho de la perfección.

Tres empates seguidos -el 

más reciente en casa ante 

Southampton, el colista del 

campeonato-, han hecho que 

Arsenal pierda la iniciativa y 

casi el liderato.

Las credenciales de Arsenal 

están siendo muy cuestionadas 

de cara a la máxima prueba del 

futbol inglés, en lo que muchos 

catalogan como una final por el 

título: una visita al City.

“Queremos ganarlo de verdad 

y vamos a demostrarlo otra vez 

mañana (hoy) por la noche”, 

dijo ayer el técnico de Arsenal, 

Mikel Arteta. “Pero hay que res-

ponder en el momento correcto 

con el rendimiento correcto, y 

tiene que ser perfecto”.

“Porque eso es lo que exige este 

momento: perfección absoluta”.

Es algo a lo que el City se ha 

acostumbrado en esta etapa 

de la temporada. Pueden pre-

guntarle al técnico Jurgen 

Klopp, cuyo Liverpool se quedó 

a las puertas del título pese a 

sumar 97 puntos (en 2018-19) 

y 92 (en 2021-22) contra la 

maquinaria del City.

En el primero de esos due-

los, el City remató la liga con 

una racha de 14 victorias para 

proclamarse campeón por un 

punto. La pasada temporada, 

la brecha entre los equipos 

también fue de una unidad, 

luego que el City acabó con un 

invicto de 12 partidos, saliendo 

triunfador en 10.

Y el equipo de Pep Guardiola 

ha vuelto a las andanzas. Con 

miras al choque de hoy en el 

estadio Etihad, el City man-

tiene un invicto en todas las 

competiciones, llevándose 25 

de 27 posibles en la liga du-

rante el tramo.

Para sintetizarlo, el City ha sa-

bido dosificarse durante la cam-

paña. “Cuando ganamos nuestro 

primer título de la Liga Premier 

(con Guardiola) con 100 pun-

tos (en 2017-18), arrancamos la 

temporada como si cada partido 

fuera una final”, indicó Guardiola. 

“Recuerdo perfectamente esa 

sensación y Arsenal la tuvo al 

comienzo de esta temporada”.

AP



El primer campeonato de 
2018, cuando Roberto Viz-
carra ganó el primero de sus 
dos títulos con los Leones, 
fue muy diferente a la tem-
porada anterior.

Hace cinco años, los mele-
nudos dominaron de princi-
pio a fin, al ser líderes gene-
rales de la Liga Mexicana de 
Beisbol con récord de 40-17 
para luego vencer 4-1 a los 
Bravos de León en los playoffs 
e imponerse en siete juegos a 
Tigres y Sultanes, en ambos 
casos asegurando la serie en 
casa, en camino a la conquista 
de su cuarta estrella. El año 
pasado, los selváticos tuvie-
ron que despedir al mánager 
Luis Matos, quien los llevó a 
la Serie del Rey de 2021 y bajo 
el mando del “Chapo” fueron 
de menos a más, mejorando 
poco a poco y dejando atrás 
varias adversidades. Hasta la 
recta final superaron los .500 
y terminaron en cuarto lugar. 
En la postemporada sostuvie-
ron tremendas batallas, en 
especial con Pericos, Diablos 
y Monterrey; en final del Sur 
y gran final se vieron abajo 
1-3 y 2-3, respectivamente, y 
triunfaron en la carretera, un 
trayecto que fue vibrante y 
lleno de momentos mágicos.

¿Cómo describir lo que su-
cedió en los playoffs de 2022?, 
se le preguntó al “Chapo”.

“Yo pienso que ni un di-
rector de cine hubiera te-

nido el tino para hacer una 
película de lo que pasó el 
año pasado”, afirmó el ac-
tual Mánager del Año en la 
LMB, que recientemente fue 
elegido para entrar al Salón 
de la Fama. “Lo que pasó 
fue en base a la entrega. 
Nos fuimos al hotel con una 
importante desventaja (en 
referencia al sexto duelo en 
México, que se suspendió 
por lluvia y se reanudó al 
día siguiente), pero los mu-
chachos nunca bajaron la 
guardia, jugaron entrada 
por entrada, nos fuimos 
arrimando hasta darle la 
vuelta al marcador. Esa serie 
contra Diablos fue épica y de 
muchas emociones; ni qué 
hablar de la Serie del Rey, 
ir a ganar a patio ajeno dos 
juegos habla muy bien del 
gran grupo que tenemos”. El 
timonel de los felinos, que 
en la serie que empezó ano-
che contra Oaxaca buscan 
tener otro buen arranque 
de campaña en casa, resaltó 
la armonía que hay en la 
cueva. “Es un grupo muy 
unido, se le puede llamar 
una familia muy unida. Eso 
importa mucho para que en 
el campo se den los buenos 
resultados”, manifestó.

Asimismo, a Vizcarra le 
da mucho gusto que los yu-
catecos Oswaldo Morejón 
(Campeche) y Luis Borges 
(Guadalajara), que trabaja-
ron con él como couches, 
sean mánagers ahora en la 
liga. “Con Morejón he ha-
blado mucho y a Borges lo 

tuve en Guadalajara (con 
los Charros). Los dos tienen 
la capacidad para salir ade-
lante, ambos fueron pelo-
teros muy inteligentes que 
pueden transmitir eso a sus 
peloteros”, comentó.

El único piloto en hacer 
dos veces campeón a Yu-
catán habló de lo significan 
para él los Leones: “Es una 
organización a la que le tengo 
mucho cariño y agradeci-
miento. ¿Por qué no pensar 
en el tercer campeonato?”.

Su mensaje de la afición 
yucateca: “Mi eterno agra-
decimiento. Estoy muy con-
tento en esta segunda etapa 
con Leones, súper emocio-
nado y súper agradecido por 
el apoyo al equipo”.

Desde la cueva: Los me-
lenudos ganaron por ba-
rrida sus series inaugurales 
en el Kukulcán en 2021 y 
2022… Oaxaca es el único 
conjunto que eliminó a las 
fieras en la primera ronda 
de unos playoffs desde 2015.

La entrega de los muchachos fue 
clave para lograr el título: Vizcarra
El Chapo, feliz por Morejón y Borges: tienen lo necesario para ser buenos pilotos  

Los Leones debutaron en casa 
con un yucateco en su róster.

Antes del encuentro in-
augural frente a los Gue-
rreros de Oaxaca, los cam-
peones de la Liga Mexicana 
dieron de alta en su plantel 
activo de 32 al zurdo meri-
dano Saúl Vázquez, con el 

número 6 en su uniforme. 
Vázquez impresionó en la 
pretemporada, al igual que 
su paisano y receptor Jafet 
Ojeda, quien se encuentra 
en el róster de 35.

El anterior yucateco 
que estuvo activo con las 
fieras fue el lanzador Iván 
Solís en 2021.

“Sabía que no iba a 
ser nada fácil (hacer el 
equipo)”, señaló a La Jor-

nada Maya Vázquez, 
quien lanzó en la organi-
zación de los Cachorros 
de Chicago antes de ser 
sometido a la operación 
de “Tommy “John”. “Son 
los campeones y tienen a 
varios pítchers estelares, 
con demasiada experien-
cia en Liga Mexicana y 
Grandes Ligas. Pero siem-
pre veo una oportunidad 
de aprender para seguir 

mejorando. Voy a apro-
vechar esta oportunidad”.

También, el derecho Héc-
tor Velázquez se unió a los 
rugidores el sábado. Antes 
de sumarse a la rotación, el 
ex “big leaguer” haría algu-
nos relevos.

En la serie Leones-Gue-
rreros se enfrentan timone-
les que llevaron a Yucatán 
a la Serie del Rey, Roberto 
Vizcarra y Gerónimo Gil.

García Vs. Del 
Moral, hoy en el 
segundo choque

El zurdo Onelki García saldrá 
hoy por su primera victoria 
de la temporada, cuando se 
enfrente a los Guerreros de 
Oaxaca, que enviarán a la 
loma al derecho Adrián del 
Moral (0-0, 27.00 en 2022) 
en el segundo de la serie en 
el Kukulcán Alamo. El pléibol 
se cantará a las 19:30 horas.
García (0-0, 5.79), quien ganó 
su única decisión el año pa-
sado, abrió en el duelo in-
augural en León y en cuatro 
entradas y dos tercios aceptó 
cuatro carreras, tres limpias. 
Mañana, Jake Thompson (0-
0, 5.40) subirá al montículo.
El viernes, en Puebla, Yoan-
ner Negrín recibiría la pelota 
y Christian Prado es el abri-
dor probable para el sábado.
Aaron Wilkerson, quien iba a ser 
parte de la rotación felina, firmó 
con los Atléticos de Oakland, 
que lo asignaron a Triple A.

Anhuár García, de 
la Academia del 
Pacífico a la LMB

Anhuár García se convirtió 
el sábado pasado en el más 
reciente pelotero formado 
en la Academia del Pacífico, 
de los Leones, en debutar 
con los “reyes de la selva”.
En 2021 lo hicieron los jar-
dineros Óliver Carrillo (ac-
tualmente en sucursales de 
los Padres de San Diego) y 
Adolfo Valdez, y, el año pa-
sado, el jugador de cuadro 
Ángel Camacho.
Anhuár, firmado por Jorge 
Campillo, fue uno de los rele-
vistas estelares en la Liga In-
vernal Mexicana (LIM) y sacó 
el último aut en la final del Sur 
contra Toros-Rieleros.

Cuatro campeones 
con Umán, en el 
róster selvático

Cuatro campeones del Sur 
con Umán en la LIM están 
en el róster de 35 de los ru-
gidores, los cátchers Abra-
ham López y Jafet Ojeda, 
así como Anhuár y Valdez.

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Los campeones Leones debutaron anoche en el parque 
Kukulcán, donde hubo un lleno y se vivió una jornada llena 
de espectáculo y emociones. Las fieras tomaron ventaja de 
8-0 luego de cuatro entradas. Foto Antonio Bargas

Las fieras activan al yucateco Vázquez; “voy a aprovechar esta oportunidad”, señala
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Bajo una lógica de privile-
giar el endeudamiento en 
moneda nacional y reducir 
la vulnerabilidad de las fi-
nanzas públicas frente a los 
choques externos, actual-
mente 80.6 por ciento de 
la cartera de deuda del go-
bierno de México está colo-
cada en el mercado interno, 
explicó María del Carmen 
Bonilla, titular de la Unidad 
de Crédito Público en la Se-
cretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP).

En el marco de la Cáte-
dra SHCP 2023 en la Uni-
versidad Nacional Autó-

noma de México (UNAM), 
la funcionaria mostró que 
el endeudamiento externo 
equivale a 19.4 por ciento 
de todas las obligaciones 
que tiene el gobierno fe-
deral; es la proporción más 
baja desde el cierre de 2013, 
cuando el financiamiento 
en moneda extranjera re-
presentó 19 por ciento del 
saldo total.

Bonilla explicó que la ac-
tual administración ha pri-
vilegiado el endeudamiento 
en moneda nacional, con el 
objetivo de reducir los riesgo 
a choques externos. Toda-
vía en 2020 y 2021 amplió 
los refinanciamientos de la 
deuda se pudieron obtener 
a tasas bajas, antes de que 

iniciara o se intensificara el 
ciclo de endurecimiento de 
la política monetaria en la 
mayoría de los mercados.

La funcionaria explicó a 
los estudiantes de Economía 
de la UNAM, que la polí-
tica de deuda interna busca 
mejorar el perfil de venci-
mientos, reducir el riesgo de 
refinanciamiento al menor 
costo posible, así como rea-
lizar permutas de valores 
gubernamentales según las 
condiciones de mercado.

Desde marzo de 2022 
empezó a despegar el en-
carecimiento del costo fi-
nanciero de la deuda en el 
mercado interno, derivado 
del incremento en la refe-
rencia del Banco de Mé-

xico; para mayo ya eran 
prácticamente el doble que 
un año atrás (rb.gy/3pne7) 
y han continuado con esa 
espiral al alza, a la que ya 
también se suma el ma-
yor precio en el financia-
miento externo.

Los datos más recien-
tes reportados por la SHCP 
muestran que en febrero 
de este año se pagaron 62 
mil 98.3 millones de pesos 
por el costo financiero de la 
deuda pública, un aumento 
de 64.8 por ciento respecto 
al año pasado. A su interior 
la carga por las obligaciones 
en moneda interna aumen-
taron 55.8 por ciento y las 
que son en externa lo hicie-
ron 70.6 por ciento.

Sobre la deuda del go-
bierno federal en particu-
lar —sin contar a las em-
presas y organismos que 
también componen el sec-
tor público—, se pagaron 32 
mil 238.9 millones de pesos 
por costo financiero, 81 por 
ciento más que en el pri-
mer bimestre de 2022; y a 
su interior los pagos por el 
financiamiento interno au-
mentaron 76.8 por ciento; 
en tanto que por el externo 
lo hicieron 86.8 por ciento.

La Secretaría de Ha-
cienda prevé que el costo 
financiero de la deuda ab-
sorba un billón 100 mil 313.9 
millones de pesos este año, 
casi uno de cada siete pesos 
del presupuesto federal.

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Para prevenir vulnerabilidad, 80.6% en cartera de 
deuda del gobierno está en mercado interno: SHCP

La venta de Banamex ha to-
mado más tiempo del espe-
rado, dijo este martes Jane 
Fraser, directora ejecutiva 
de Citigroup, en la Asam-
blea Anual de Accionistas 
del banco, donde añadió 
que aún se contemplan dos 
opciones para la venta de 
la franquicia: por medio de 
una operación directa o a 
través del mercado de va-
lores.

“Y en términos de Mé-
xico, seguimos comprome-
tidos con un enfoque de 
doble vía para salir de la 
franquicia de consumo, ya 
sea a través de una venta 
directa o a través de una 
transacción de mercado pú-
blico”, destacó la directiva 
ante accionistas de la insti-
tución financiera reunidos 
en Nueva York.

Como parte de se estra-
tegia de desinversión global, 
en enero del año pasado Ci-
tigroup anunció la venta de 
Banamex, su negocio mino-
rista en el mercado mexi-

cano, sin embargo, poco más 
de un año después no ha 
logrado concretar la opera-
ción. “Ha tomado un poco 
más de tiempo de lo espe-
rado, dado todo lo que ha 
estado sucediendo en los 
mercados últimamente”, dijo 
este martes Fraser ante los 
accionistas.

Tras barajear varios 
nombres a lo largo del úl-
timo año, la opción que 
suena con más fuerza para 
comprar Banamex es la de 
Germán Larrea, dueño de 
Grupo México (que adminis-
tra la minera más grande del 
país); no obstante, aún no 
hay nada concreto.

Venta de Banamex sería directa o en la 
Bolsa, analizan ejecutivos de Citigroup

▲ La opción que suena con más fuerza para comprar Banamex es la de Germán Larrea, 
dueño de Grupo México, quien además administra la minera más grande del país. Foto jusaeri

BRAULIO CARBAJAL 

CIUDAD DE MÉXICO

“Ha tomado 

un poco más 

de tiempo de 

lo esperado”, 

declaró Jane 

Fraser 
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De la redacción.- Por se-
gundo año consecutivo el 
programa de inclusión la-
boral de la empresa porcí-
cola yucateca Kekén volvió 
a destacar a nivel nacional 
tras refrendar el Distintivo 
Empresa con La Inclusión 
Laboral de Personas con 
Discapacidad, reconoci-
miento entregado por el 
Consejo Mexicano de Ne-
gocios (CMN) a través de su 
iniciativa Éntrale.

La productora de ali-
mento cárnico, junto con 
otras 47 compañías de di-
versos sectores productivos 
del país, recibieron dicho 
galardón en ceremonia rea-
lizada en las oficinas del or-
ganismo con sede en la Ciu-
dad de México, esto luego 
de sobresalir en los resulta-
dos del Índice de Inclusión 
para Personas con Discapa-
cidad aplicado en 2022 por 
el programa Éntrale.

Desde su lanzamiento 
en febrero del 2021, el 
modelo de Kekén se ubicó 
como pionero en Yucatán 
en abrir espacios labora-
les a personas con disca-
pacidad, dicho programa 
es conocido como Kekén 

T-Incluye y esta por supe-
rar sus primeras 200 cola-
boradores contratados en 
activo, a tan solo dos años 
de actividades. La compa-
ñía es hoy referente y líder 
en México en el número 
de empleos formales para 
este sector social.

Sobre Kekén T-Incluye, 
René Ledesma Abdala, es-
pecialista de inclusión de 
la firma porcícola, resaltó 
que una de las ventajas 
del proyecto es el alcance 
de su cobertura en terri-
torio, ya que no solo cen-
tran los esfuerzos en la 
ciudad de Mérida a pesar 
de su densidad poblacio-
nal, sino porque a través 
de ferias del empleo se 
visitan diversas comuni-
dades del estado donde 
muchas veces es com-
plejo acercar las oportu-
nidades de desarrollo que 
las personas con discapa-
cidad necesitan.  

De las cerca de 200 per-
sonas con discapacidad 
contratadas por Kekén, 65 
por ciento provienen de Mé-
rida y 35 por ciento de los 
municipios del interior del 
estado, favoreciendo que 

los colaboradores laboren 
lo más cerca de sus hogares 
como parte de las premisas 
del programa.

Ledesma Abdala externó 
que desde sus inicios el es-
quema ha contado con el 
acompañamiento de instan-
cias estatales, municipales 
y organizaciones de la so-
ciedad civil, que han con-
tribuido en la mejoría de 
los procesos de selección 
y contratación de personas 
con discapacidad, facili-
tando la preparación para 
los puestos de trabajo, las 
capacitaciones, entre otros. 

Asimismo señaló que 
previo al lanzamiento, al 
interior de Kekén se des-
plegó una intensa campaña 
de sensibilización y cultura 
incluyente para estar a la 
altura del compromiso. Esto 
representó activar diversos 
cursos de Lengua de Señas 
Mexicana (LSM) a los tra-
bajadores, habilitar toda la 
señalética e infraestructura 
accesible y de seguridad ne-
cesaria en las instalaciones.

“Recibir estos reconoci-
mientos motiva y recibirlo 
por segunda vez nos en-
tusiasma y compromete a 

seguir mejorando. La clave 
de este modelo de inclusión 
laboral ha sido el acompa-
ñamiento y estar en cons-
tante actualización. Acom-
pañamiento y seguimiento 
en la integración con los 
colaboradores en su día a 
día, y actualizados para se-
guir evolucionando hacia 
una cultura incluyente más 
humana y de vanguardia”, 
expresó Ledesma Abdala. 

El proyecto de inclusión 
laboral que impulsa la 
empresa Kekén abarca la 
contratación de personas 
con diversas discapacida-
des como la motriz, au-
diovisual, sicosocial, entre 
otras y que en sus diversas 
instalaciones ubicadas en 
Yucatán encuentra pues-
tos de trabajo en oficinas 
administrativas, plantas 
procesadoras, granjas o 
expendios comerciales. 

René Ledesma reiteró 
que las vacantes para las 
personas con discapacidad 
en Kekén siguen abiertas, 
por lo que invitó al público 
interesado a comunicarse al 
número 9992-33-45-00 o al 
correo atracción.talentos@
keken.com.mx.

Reconocen a Kekén como una de las empresas más 
incluyentes del país

▲ El proyecto que impulsa Kekén abarca la contratación de personas con discapacidades y que en sus instalaciones 
encuentra puestos de trabajo en oficinas administrativas, plantas procesadoras, granjas o expendios. Foto Kekén

Netflix invertirá 2.500 millo-
nes de dólares en contenidos 
surcoreanos en los próximos 
cuatro años, anunció el direc-
tor ejecutivo del gigante del 
streaming, Ted Sarandos, tras 
un encuentro en Washington 
con el presidente del país asiá-
tico, Yoon Suk Yeol.

“Netflix está encantado de 
confirmar que invertiremos 
2.500 millones de dólares en 
Corea, incluyendo la creación 
de series, películas y conte-
nido no guionizado coreano 
en los próximos cuatro años”, 
dijo Sarandos.

“Este plan de inversión es 
el doble del monto total que 
Netflix ha invertido en el mer-
cado coreano desde que em-
pezamos nuestro servicio en 
Corea en 2016”, agregó.

Corea del Sur se convirtió 
en una potencia cultural glo-
bal en años recientes, gracias 
en parte al éxito de la película 
Parásitos o de la serie de Net-
flix, El juego del calamar.

Muestra de esta populari-
dad es que alrededor del 60 
por ciento de los usuarios de 
Netflix vieron al menos una 
producción de este país en la 
plataforma en 2022, según da-
tos de la empresa.

Sarandos dijo que la pla-
taforma tiene una “gran con-
fianza” de que la industria 
creativa del país seguirá pro-
duciendo grandes historias y 
puso como ejemplo los recien-
tes éxitos de la serie La gloria o 
el programa de telerrealidad 
Habilidad física: 100.

“Es increíble que el amor 
por los programas coreanos 
haya llevado a un interés 
general por Corea gracias a 
las cautivadoras historias de 
los creadores coreanos. Sus 
historias están ahora en co-
razón del espíritu cultural 
mundial”, agregó.

Netflix, que gastó más de 
un billón de wones (750 millo-
nes de dólares) en desarrollar 
contenido coreano entre 2015 
y 2021, ya había avanzado 
que pretendía ampliar su pro-
ducción en el país, pero sin 
dar detalles sobre el plan de 
inversión.

Netflix invertirá 

2 mil 500 mdd 

en contenido 

surcoreano

AFP

PARÍS



La cumbre de la Alianza de 
Países de América Latina y el 
Caribe se suspendió debido 
a razones de “protocolo de 
recuperación” a Covid-19 del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, confirmaron 
fuentes diplomáticas.

En encuentro en el que se 
reunirían los presidentes o 
representantes de once na-
ciones de la región estaba 
agendado para efectuarse 
en Cancún, Quintana Roo, 
los días 6 y 7 de mayo. Sin 
embargo, tras el contagio 
positivo del mandatario 
mexicano –que es el convo-
cante a esta cumbre donde 
entre otros temas se trataría 
una respuesta regional a la 
inflación— anoche se deci-
dió suspenderlo.

Las fuentes consultadas 
señalaron que por el mo-

mento no hay fecha para 
reprogramar los trabajos de 
las once naciones convo-
cadas que son: Argentina, 
Belice, Bolivia, Brasil, Chile, 
Colombia, Cuba, Honduras, 
Venezuela, San Vicente y 
las Granadinas y México.

Este encuentro internacio-
nal se pactó el pasado 5 de 
abril cuando los jefes de es-
tado de las once naciones tu-
vieron un primer intercambio 
vía remota –a iniciativa del 
gobierno de López Obrador— 
para encontrar soluciones 
conjuntas frente a las presio-
nes de precios y la carestía 
presentes en la región, así 
como para fortalecer la inte-
gración y el comercio regional.

Otro de los puntos que se 
preveía discutir en los traba-
jos de Cancún era la elabora-
ción de un pronunciamiento 
conjunto en búsqueda de la 
paz ante el conflicto bélico 
entre Rusia y Ucrania, que 
tiene poco más de un año.

Los fiscales del Ministerio Pú-
blico (MP) de la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) 
lograron que el juez federal 
impusiera medida cautelar 
para presentarse a firmar 
de manera periódica, contra 
el comisionado del Instituto 
Nacional de Migración (INM) 
Francisco Garduño Yáñez.

El mismo juez rechazó la 
petición del MP para separarlo 
del cargo y dictarle medidas 
preventivas para evitar que 
salga del país atendiendo acti-
vidades de su trabajo y luego 
de esta audiencia inicial, men-
cionó que el próximo 30 de 
abril deberá presentarse para 
la audiencia de vinculación o 
no a proceso, debido a que su 
abogado solicitó la duplicidad 
del término a 144 horas.

La FGR a través del MP 
dijo en la presentación de 
cargos que “no cumplió con 

las facultades que tiene 
como titular INM, lo que 
ocasionó la muerte de 40 
personas extranjeras intoxi-
cadas con monóxido de car-
bono y lesiones de 28 más”.

Durante la audiencia “se 
acreditó que las salidas del 
INM estaban tapadas la noche 
del incendio y que nadie del 
personal reportó el siniestro al 
departamento de bomberos”.

La FGR presentó pruebas 
para acreditar lo insegura 
que era la estación temporal 
migratoria ubicada en las in-
mediaciones del puente in-
ternacional Reforma y en 
el cual se desarrollaron lo 
hechos de la investigación.

Al reanudarse el pri-
mer receso concedido por 
el juez, el grupo de Fiscales 
integrantes de Unidad de in-
vestigación de delitos para 
personas migrantes UIDPM 
y dependiente de la Fiscalía 
General de República, men-
cionaron información con-
tra el indiciado, presentando 
manuales de procedimientos 

del INM de los cuales se des-
prende que el comisionado 
nacional de Migración Fran-
cisco Garduño debería estar 
enterado de las condiciones 
en que se encontraba la es-
tación temporal migratoria 
donde ocurrieron los hechos 
del pasado 27 de marzo.

Además de la documen-
tación propia de la depen-
dencia, los fiscales presen-
taron dictámenes relativos 
al estado que guardaban las 
instalaciones previas al in-
cendio, dichos dictámenes 
fueron hechos por peritos 
de Protección Civil y por 
empresas dedicadas al ramo.

Lo negligente demostrado 
en esta acusación se dio en el 
hecho de que una de las tres 
puertas que había de salida 
estaba soldada y era imposible 
abrirla; la otra estaba tapada 
por otra puerta de madera, 
por lo que la misma no podía 
verse a simple vista.

Se reiteró por parte del 
ministerio público que de 
acuerdo a testigos del lugar de 

los hechos y del propio cuerpo 
de bomberos, nadie les llamó 
a los mismos para atender el 
incendio, sino que debido a la 
cercanía con la estación, estos 
se percataron del humo y acu-
dieron a brindar auxilio.

Además del contenido 
de los videos presentados y 
del testimonio vertido por 
los testigos de los hechos, se 
menciona que la inquietud 
de los migrantes se dio desde 
el momento en que se sirvió 
la cena a los migrantes, pues 
varios venezolanos dejaron 
sin comida a otros de los de-
tenidos, causando el enfado 
de estos y generando luego el 
descontento que termina con 
el incendio de las colchonetas.

Los MP presentaron un 
oficio en el cual se advierte a 
las autoridades superiores de 
migración que se estaba pre-
sentando la venta de cigarros 
y encendedores en la estación 
migratoria referida.

Se mencionó también 
por parte del MP federal 
que se daban actos de co-

rrupción consistentes en 
que se cobraban hasta mil 
dólares por dejar salir a al-
gún migrante de la estación 
migratoria siniestrada.

La fiscalía dijo contar con 
el testimonio de 13 personas 
que estuvieron presentes el 
día de los hechos y con los 
cuales puede trabajarse una 
reconstrucción de los hechos. 
Luego se otorgó un nuevo 
receso a las 13:30 horas, re-
anudándose la audiencia en 
punto de las 14 horas.

En la mañana, Francisco 
Garduño Yáñez, titular del 
Instituto Nacional de Mi-
gración fue acusado formal-
mente por el delito de ejercicio 
indebido del servicio público 
por la tragedia donde fallecie-
ron 40 migrantes.

A las 9:15 horas dio inicio 
la audiencia de imputación 
en contra del Comisionado 
Nacional de Migración por 
la tragedia migrante y han 
estado leyendo la acusación 
y posteriormente la de-
fensa hará sus alegatos. 

Juez federal impone medida cautelar a 
Garduño Yáñez, comisionado del INM 
RUBÉN VILLALPANDO

CORRESPONSAL

CIUDAD JUÁREZ

Por salud de AMLO, suspenden cumbre internacional en Cancún

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El encuentro entre once naciones de la región estaba agendado para efectuarse en 
Quintana Roo los primeros días de mayo; aún no hay nueva fecha. Foto María Luisa Severiano
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El titular de la Secretaría de 
Gobernación (SG), Adán Au-
gusto López Hernández, consi-
deró que era un “despropósito” 
que el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Da-
tos Personales (Inai) violara la 
Constitución y sesionara sólo 
con cuatro de sus siete inte-
grantes, como pretendían ha-
cerlo los comisionados que for-
man parte de ese organismo, 
donde están vacantes tres es-
pacios que no se han definido 
en el Senado de la República.

Al encabezar la conferen-
cia mañanera en Palacio Na-
cional, en ausencia del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador quien se encuentra 
en reposo por Covid-19, el 
encargado de la política inte-
rior del país fue interrogado 
en torno a la resolución de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) de impedir 
que el Inai pudiera sesionar 
sólo con cuatro de los inte-
grantes de su pleno, como 
solicitaron a través de un 
recurso, argumentando falta 
de acciones del Ejecutivo y el 
Legislativo para cumplir con 
los nombramientos de los 
tres comisionados faltantes, 
caso que fue revisado por la 
ministra Loreta Ortiz.

“Finalmente alguien, en 
este caso la ministra Lo-
reta Ortiz, deja de un lado 
tantos intereses políticos 
y económicos que hay en 
torno al llamado Inai. Fue 
una resolución mentada 

y emitida conforme a de-
recho. Era un despropósito 
de los consejeros del Inai, 
los cuatro consejeros, que se 
les permitiera, violando la 
Constitución, funcionar con 
un número de comisionados 
que la misma ley no prevé”.

En la misma línea crí-
tica que el presidente López 
Obrador ha mantenido con-
tra esta y otras instituciones 
autónomas, el secretario de 
Gobernación remarcó: “Yo 
sostengo que el Inai es un 
instituto inoperante, basta 
con revisar la currícula de 
los comisionados, porque ha 
servido como botín político, 
se han dedicado ahí, como 
en otros institutos, pues a 

repartirse por cuotas los par-
tidos políticos los nombra-
mientos de los órganos apa-
rentemente autónomos, eso 
no ayuda a la transparencia 
ni consolidación de un régi-
men democrático en el país”.

Destacó sin embargo que 
continúan los esfuerzos en 
el Senado para construir en 
el caso de las vacantes de los 
tres comisionados del Inai.

En los dos primeros, que 
se tienen pendientes desde 
hace varios meses y donde 
ya se habían nombrado a los 
sustitutos (Yadira Alarcón 
y Rafael Luna), fueron re-
chazados por el presidente 
López Obrador, al argumen-
tar que estaban ligados a 

fracciones políticas en esa 
Cámara y que su nombra-
miento se dio por reparto de 
cuotas. Ante ello, ese espacio 
Legislativo debe nombrar a 
dos nuevos comisionados.

El Inai funcionó por me-
ses con cinco comisionados, 
pero quedó inoperante hace 
unos días al sólo tener cuatro 
integrantes en su pleno de-
bido a la salida de Francisco 
Javier Acuña Llamas, quien 
concluyó su periodo. Hasta 
el momento el Senado no ha 
emitido la convocatoria para 
nombra a su sustituto.

En el caso de estas va-
cantes, López Hernández 
apuntó que las dos primeras 
–rechazadas por el manda-

tario— se necesita ahora de 
las tres quintas partes de los 
votos de los senadores para 
nombrarlos, mientras que en 
el otro caso –sin convocato-
ria— las dos terceras partes.

Apuntó que son los se-
nadores quienes tienen la 
obligación y el derecho de 
designar a los comisionados 
del INAI. “Todavía les que-
dan unos días de periodo 
ordinario, ahí esta abierta la 
posibilidad, nadie está obli-
gado a lo imposible”.

El secretario rechazó que si 
bien el gobierno federal con-
sidera que el Inai es una ins-
tancia “inoperante”, no tiene 
la intención que éste deje de 
funcionar por las vacantes en 
tres de los espacios de su pleno. 

— ¿No es que al gobierno 
federal no le convenga (el 
funcionamiento del Inai), 
pues tiene pendientes 22 
mil 700 recursos de revi-
sión? -se le preguntó.

—No, no, de ninguna ma-
nera. Reconocemos el fallo 
de la ministra Loreta Ortiz, 
el proyecto que fue aprobado 
ayer (en la Corte).

No hay motivo para permitir sesión con pleno incompleto: Ortiz

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

No hay motivo válido para 
permitir que el Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y 
Protección de Datos Perso-
nales (Inai) sesione con un 

pleno incompleto, pues ello 
violaría el artículo 33 de 
la Ley Federal de Transpa-
rencia y Acceso a la Infor-
mación Pública (LFTAIP), 
así lo señala la ministra 
Loretta Ortiz Ahlf, en el 
acuerdo donde negó a ese 
órgano autónomo la sus-
pensión que solicitó.

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) pu-
blicó este martes el acuerdo 
que contiene los argumentos 
legales en los que la ministra 
basó su decisión de negarle al 
Inai la medida cautelar, por lo 
que no podrá funcionar hasta 
que el máximo tribunal solu-
cione el fondo de este caso.

“No resulta jurídicamente 
posible conceder la suspensión 
solicitada”, señala la ministra 
Ortiz al explicar que lo que so-
licitaba el Inai era dejar de apli-
car el artículo 33 de la LFTAIP, 
el cual no fue impugnado en 
su controversia constitucional.

“No se advierte un mo-
tivo válido para desaplicar 

dicha norma, de la que ade-
más, subsiste una presun-
ción de constitucionalidad, 
y que precisamente no es 
materia de la litis, lo que 
conlleva a que no sea posi-
ble sujetarla a ningún tipo 
de escrutinio o análisis para 
el efecto que se solicita”, con-
cluye el acuerdo publicado.

“Despropósito”, que Inai violara la ley 
y sesionara con sólo 4 integrantes: SG
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Adán Augusto López aseguró que continúan los esfuerzos en el Senado de la república “para 
construir” en el caso de las vacantes de los tres comisionados del Inai. Foto Roberto García Ortíz

“Yo sostengo 

que el Inai es 

un instituto 

inoperante (...) 

ha servido como 

botín político”
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Biden anuncia campaña de relección 
para 2024; busca asumir 4 años más 

El presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, anunció ofi-
cialmente el martes que se 
presentará a la relección en 
2024, y pidió a los votantes 
que le den más tiempo para 
“terminar el trabajo” que em-
pezó cuando asumió el cargo 
y dejen a un lado sus preo-
cupaciones por renovar otros 
cuatro años el mandato del 
presidente más mayor que ha 
tenido el país.

Biden, que tendría 86 años 
al finalizar un segundo man-
dato, apostaba a que los logros 
legislativos de su primer man-
dato y sus más de 50 años de 
experiencia en Washington 
contaran más que los reparos 
sobre su edad. Enfrentaba un 
camino sencillo para obtener 
la candidatura de su partido, 
sin rivales demócratas impor-
tantes. Aun así, la lucha por 
retener la presidencia se pre-
sentaba complicada en una 
nación marcada por profun-
das divisiones.

El anuncio, en un video de 
tres minutos, se hacía en el 
cuarto aniversario de la fecha 
en la que Biden declaró su 
campaña para la Casa Blanca 

en 2019 y prometió sanar el 
“alma de la nación” durante 
la accidentada presidencia de 
Donald Trump, un objetivo 
que se ha mantenido esquivo.

“Dije que estamos en una 
batalla por el alma de Esta-
dos Unidos, y aún lo estamos”, 
dijo Biden. “La pregunta que 
enfrentamos es si en los años 
por venir tendremos más li-
bertad o menos libertad. Más 
derechos o menos”.

Aunque buscar la relec-
ción era algo que se daba por 
hecho para la mayoría de los 
presidentes modernos, ese 
no ha sido siempre el caso 
para Biden, ya que una parte 
importante de los votantes 
demócratas ha indicado que 
preferiría que no lo hiciera, 
en parte por su edad, una 
preocupación que Biden ha 
descrito como “totalmente le-
gítima” pero que no abordó de 
forma directa en su video de 
presentación.

Sin embargo, pocas cosas 
han unido a los votantes de-
mócratas como la perspectiva 
de que Trump regrese al po-
der. Y la posición de Biden 
dentro de su partido se esta-
bilizó después de que los de-
mócratas lograran un resul-
tado mejor del esperado en 
las elecciones de media legis-

latura. El presidente comenzó 
su campaña recuperando los 
temas que impulsaron a su 
partido el pasado otoño, en 
especial los esfuerzos para 
preservar el acceso al aborto.

“Libertad. La libertad per-
sonal es fundamental para 
quienes somos como estadu-
nidenses. No hay nada más 
importante. Nada más sa-
grado”, dijo Biden en el video 
de presentación, que mostró 
a los republicanos como ex-

tremistas que intentan retirar 
el acceso al aborto, reducir 
la seguridad social, limitar el 
derecho de voto y prohibir los 
libros con los que discrepan. 
“En todo el país, los extremis-
tas de MAGA se preparan 
para arrebatar esas libertades 
fundamentales (...) este no es 
el momento de confiarse”, 
añadió Biden. “Por eso me 
presento a la relección”.

“Acabemos el trabajo. Sé 
que podemos”, dijo Biden en 

el video, repitiendo un lema 
que mencionó una docena 
de veces durante su discurso 
sobre el Estado de la Unión 
en febrero, en el que enu-
meró desde vetar las armas 
de asalto o similares, reducir 
el coste de los medicamen-
tos con receta o establecer un 
derecho nacional al aborto 
después de que la Corte Su-
prema revocara el año pasado 
el precedente legal del caso 
Roe vs Wade.

AP
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 El anuncio, en un video de tres minutos, se hacía en el cuarto aniversario de la fecha en la que Biden 
declaró su campaña para la Casa Blanca en 2019 y prometió sanar el “alma de la nación”. Foto Ap

Mandatario de EU pidió a votantes que le den más tiempo para “terminar el trabajo”

Abren juicio civil contra Trump por violación en Nueva York

Un juicio civil contra el ex 
presidente Donald Trump, 
acusado de haber violado 
a una otrora destacada co-
lumnista estadunidense 
hace tres décadas, comenzó 
este martes con la selección 
del jurado en un tribunal 
neoyorquino.

Jean Carroll, de 79 años, 
dice que Trump la agredió 
sexualmente en una tienda 
de Nueva York y luego la 
difamó cuando ella lo acusó 
públicamente años más 
tarde.

Trump, que enfrenta múl-
tiples problemas legales que 
amenazan con hacer desca-
rrilar su candidatura para un 
segundo mandato en la Casa 
Blanca, niega las acusaciones.

El arranque del juicio ci-
vil se produce pocas semanas 
después de su comparecencia 
por cargos penales relaciona-
dos con un pago de dinero a 
una estrella porno antes de 
las elecciones de 2016 a cam-
bio de silencio.

Carroll, excolumnista de 
la revista Elle, dice haber 
sido violada por Trump en el 
probador de la lujosa tienda 
Bergdorf Goodman, en 
Nueva York, a mediados de 

la década de 1990. Dijo que el 
ataque se produjo luego que 
Trump le pidió consejos para 
hacer una compra.

Carroll hizo la acusación 
por primera vez en un pa-
saje de su libro publicado por 
New York Magazine en 2019.

Trump respondió en-
tonces que nunca conoció 
a Carroll, que ella no era su 
“tipo” y que estaba “min-
tiendo totalmente”.

Carroll primero demandó 
a Trump por difamación en 
2019 pero no pudo incluir el 
cargo de violación porque ha-
bía expirado el tiempo para 
presentarlo. Pero una nueva 
ley que entró en vigencia el 

año pasado en Nueva York 
permite compensar a las víc-
timas de ataques sexuales dé-
cadas después de ocurridos.

Los abogados de Carroll 
presentaron entonces una 
nueva demanda en la que 
acusan a Trump de maltrato 
grave “cuando la manoseó a 
la fuerza y la violó”.

Trump también es acu-
sado de difamación por re-
ferirse a Carroll como una 
estafadora.

La demanda civil busca 
indemnizaciones por daños 
y perjuicios no especificados, 
daños psicológicos, dolor y 
sufrimiento, pérdida de dig-
nidad y daños a su reputa-

ción.No se espera que Trump 
preste declaración. 

Trump se convirtió en el 
primer presidente en funcio-
nes y ex presidente denun-
ciado penalmente cuando a 
comienzos de mes fue dete-
nido brevemente en el caso 
de la estrella porno.

También está siendo in-
vestigado por presunta-
mente buscar anular su de-
rrota en las elecciones de 
2020 en el estado sureño 
de Georgia, manejar inade-
cuadamente documentos 
secretos sacados de la Casa 
Blanca y estar implicado en 
el asalto al Capitolio de Esta-
dos Unidos en 2021.

AFP
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Inicia una nueva tregua de tres días en 
Sudán entre diversas irregularidades

Los generales enfrentados 
en Sudán se comprometie-
ron el martes a respetar una 
nueva tregua de tres días ne-
gociada por Estados Unidos 
y Arabia Saudí en intento 
de alejar al tercer país más 
grande de África del abismo.

Estas afirmaciones se vie-
ron rápidamente socavadas 
por el sonido de los intensos 
tiroteos y las explosiones en 
la capital, Jartum. Los re-
sidentes dijeron que había 
aviones de guerra sobrevo-
lando la zona.

Las treguas que se han 
declarado desde el inicio de 
los combates el 15 de abril 
tampoco se han respetado, 
aunque las pausas intermi-
tentes durante el fin de se-
mana, que coincidió con una 
importante fiesta musul-
mana, permitió espectacula-
res evacuaciones de cientos 
de diplomáticos, cooperantes 
y otros extranjeros por tierra 
y aire.

Para muchos sudaneses, 
la salida de los extranjeros 
y el cierre de las embajadas 
es un indicio aterrador de 
que las potencias interna-
cionales esperan un empeo-

ramiento de los combates 
que ya han empujado a la 
población al desastre.

Mientras, los habitantes 
buscaban desesperadamente 
la forma de huir del caos por 
miedo a que los bandos riva-
les intensifiquen su batalla 
sin cuartel una vez terminen 
las evacuaciones.

El lunes en la noche, el 
secretario de Estado estadu-
nidense, Antony Blinken, 
anunció que había ayudado 
a negociar un nuevo alto el 

fuego de 72 horas. La tregua 
será una extensión de la del 
fin de semana, que tuvo la 
misma duración.

El ejército sudanés, co-
mandado por el general 
Abdel Fattah Burhan, y las 
Fuerzas de Apoyo Rápido, 
un grupo paramilitar rival 
encabezado por el general 
Mohammed Hamdan Da-
galo, dijeron el martes que 
cumplirán el alto el fuego. 
En anuncios independientes, 
indicaron que Arabia Saudí 

también participó en las ne-
gociaciones.

“El objetivo de este alto 
el fuego es establecer co-
rredores humanitarios que 
permitan a ciudadanos y re-
sidentes acceder a recursos 
esenciales, atención sanita-
ria y zonas seguras, además 
de evacuar a las misiones 
diplomáticas”, señalaron las 
FAR en su comunicado.

La declaración del ejér-
cito, que empleó un lenguaje 
similar, agregó que respe-

tará la tregua “a condición 
de que los rebeldes se com-
prometan a poner fin a todas 
las hostilidades”.

Pero los combates conti-
nuaron, incluyendo en Om-
durmán, una ciudad ubicada 
frente a Jartum, al otro lado 
del Río Nilo. Amin Ishaq, que 
reside allí, contó que hubo 
enfrentamientos a primera 
hora del martes en las inme-
diaciones de la sede de la te-
levisora estatal y de las bases 
militares de las afueras.

“No han dejado de com-
batir”, afirmó. “Sólo paran 
cuando se quedan sin mu-
nición”.

“En todo Jartum se siguen 
oyendo disparos, explosiones 
y aviones de guerra”, apuntó 
Atiya Abdalla Atiya, secreta-
rio del Sindicato de Doctores. 
“No respetan el alto el fuego”.

Atiya y Farah Abass, otro 
residente en Jartum, dijeron 
que la gente seguía huyendo 
de la capital el martes. Las es-
taciones de autobús estaban 
atestadas de gente que ha-
bía pasado allí la noche, con 
la esperanza de conseguir 
plaza en un bus, añadieron. 
Los conductores incrementa-
ron los precios, en ocasiones 
hasta 10 veces, para las rutas 
hacia Port Sudan o el paso 
fronterizo con Egipto.

AP
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 Para muchos sudaneses, la evacuación de diplomáticos, trabajadores de ayuda y otros extranjeros, 
así como el cierre de embajadas, es una señal de que la situación únicamente pude empeorar. Foto Ap

La tercera parte de los 46 millones de habitantes requieren de asistencia humanitaria

Las tensiones internas de Venezuela, a discusión en Colombia

Colombia acogió el martes 
una conferencia internacio-
nal con representantes de 
20 países para buscar so-
luciones a las tensiones in-
ternas que vive desde hace 
años su vecino Venezuela, 
una ecuación nada sencilla 
dada la mutua desconfianza 
entre el gobierno de Nicolás 
Maduro y sus opositores.

El impacto que pueda 
tener la conferencia inter-
nacional es incierto, pero 
según su anfitrión, el presi-

dente colombiano Gustavo 
Petro, se persiguen dos am-
biciosos objetivos: impulsar 
la reanudación del diálogo 
entre Maduro y la oposición 
que se estancó en México en 
noviembre y el cese de las 
sanciones que pesan sobre 
Venezuela junto a una aper-
tura democrática.

“La sociedad venezolana 
quiere no ser sancionada, 
porque las sanciones han re-
caído sobre el pueblo vene-
zolano, aquí en estas calles 
lo hemos visto: un pueblo 
con hambre en las calles de 
Bogotá y de Colombia hu-
yendo del hambre, de la mi-

seria”, dijo Petro durante la 
instalación de la conferen-
cia en referencia a los 2.4 
millones de migrantes vene-
zolanos que alberga su país.

En paralelo, un grupo de 
aproximadamente 30 vene-
zolanos se manifestaron en 
la Plaza de Bolívar de Bo-
gotá, cercana a la conferen-
cia, pidiendo a los diplomá-
ticos que exijan a Maduro 
“elecciones libres” y con car-
teles en los que señalaban al 
mandatario de ser un “viola-
dor de derechos humanos”.

Richard García, uno de 
los manifestantes, dijo a 
The Associated Press que no 

quiere que se levanten las 
sanciones porque considera 
que no afecten al “pueblo”, 
que pasa necesidades por 
responsabilidad del go-
bierno, según su opinión. 
“No hay medicina, no hay 
comida, no hay ningún in-
sumo médico en Venezuela, 
pero sí hay Ferrari, sí hay 
Lamborghini”, reclamó.

Petro aseguró frente a los 
diplomáticos de los países 
invitados que el fin de la 
conferencia fue plantear a 
las partes venezolanas pro-
puestas de posibles solucio-
nes, que espera que sean 
acogidas. Colombia, añadió, 

busca que Venezuela rein-
grese al sistema interameri-
cano de derechos humanos 
que abandonó en 2013, una 
propuesta que Maduro ha 
dicho estar considerando.

Pocas horas antes de la 
instalación de la conferen-
cia, el líder opositor Juan 
Guaidó, quien llegó el lunes 
a Bogotá luego de atravesar 
la frontera caminando, de-
nunció que el gobierno co-
lombiano lo “sacó” del país 
mientras abordaba un vuelo 
rumbo a Estados Unidos. “La 
persecución de la dictadura 
se extendió lamentable-
mente hoy a Colombia”.

AP

BOGOTÁ
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Con la ayuda de Estados 
Unidos, uno de los líderes 
más conocidos de la opo-
sición venezolana, Juan 
Guaidó, llegó el martes a 
Miami atemorizado por su 
seguridad y la de su familia 
después de que el gobierno 
de Colombia dijo haberlo 
sancionado porque ingresó 
a su territorio “por vías 
irregulares”.

Guaidó manifestó que 
después de 60 horas de 
viaje en carretera llegó a 
Bogotá en la madrugada del 
lunes escapando de la per-
secución del gobierno de 
Nicolás Maduro para reu-
nirse con políticos de varios 
países que están analizando 
en Colombia el futuro de 
Venezuela. Sin embargo, 
dijo, “me están sacando de 
Colombia”.

“La persecución de la 
dictadura se extendió hoy 
(martes) lamentablemente 
a Colombia”, expresó en un 
video que grabó en el avión 
que lo trajo a Miami en la 
madrugada del martes y 
que publicó en su cuenta de 
Twitter.

Pero las autoridades de 
Colombia negaron haberlo 
expulsado o deportado. Di-
jeron que Guaidó enfrentó 
un proceso administrativo 
por haber ingresado sin se-
llar su pasaporte en la fron-
tera con Venezuela, igual 
que millones de sus com-
patriotas que han salido de 
su país en busca de mejores 
condiciones de vida.

Su arribo a Miami tiene 
lugar en momentos en que 
Colombia es anfitriona de 
una conferencia interna-
cional con representantes 
de una veintena de países, 
incluido Estados Unidos, en 
busca de soluciones a las 
tensiones que vive desde 
hace años Venezuela.

Líder opositor venezolano llega a Miami, 
teme por su familia ante persecución
Autoridades de Colombia negaron haberlo expulsado; dijeron que Juan Guaidó 

enfrentó un proceso administrativo por haber ingresado sin sellar su pasaporte

CONFERENCIA INTERNACIONAL DE LÍDERES

AP
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Jump’éel ti’ le jáal ja’ob 
tu’ux jach uts tu yich máak 
u xíimbaltik tu lu’umil 
Yucatáne’ ti’ yaan tu kaajil 
Río Lagartos; leti’e’ k’ajóolta’an 
beey Las Coloradas. Le 
je’elo’ junmúuch’ ak’alo’ob 
samal chak u boonil. 230 
kiloometróos náach yanik ti’ u 
kaajil Jo’. 

Ba’ale’ yaan k’iino’obe’ 
ma’ beey u boonilo’ tumen 
ku p’áatal óol koob, ch’ooj, 
ya’ax wa tak chak.

Ja’e’ ku samal chaktal 
yóok’lal beyka’aj 
ta’ap’ yani’. Ikil u seen 
aktale’, ku ya’abtal xan 
mejen wíinkilalo’ob ku 
k’aaba’tiko’ob halobacterias, 
ts’o’okole’ kéen seen 
ju’ulko’ob tumen k’iine’ ku 
p’áatal beey samal chakilo’. 
Le beetik yaan k’iine’ ma’ tu 
chíikpajal beyo’.

Beey túuno’, wa wíinik 
u k’áat u cha’ant ja’ de beey 
u boonile’, unaj u xíimbaltik 
Las Coloradas ichil marzo 
tak agosto, ti’al chúumuk 
k’iin, kéen ka’anchajak k’iin. 

K’a’anan xan u ya’alale’ 
wa jach ch’óoch’ ja’e’ ma’ unaj 
u yokol máaki’ tumen je’el 
u beetik loobilaj tu yoot’el 
máak, beyxan tu yich.  

U ajxaak’alilo’ob Citizen Lab 
ti’ Munk School, méek’a’an 
tumen Universidad de 
Toronto, tu ya’alo’obe’ 
chíikpaj jump’éel túumben 
spyware (Reign) yéetel le 
ku béeytal u ch’úukta’al 
ba’al óoli’ je’el bix u beeta’al 
yéetel Pegasus, ti’alinta’an 
tumen israelí mola’ay 
NSO Group. Beey túuno’, 
ba’ax chíikpaje’, ts’o’ok bin 
u k’a’abéetkunsa’al ti’al 
u ch’úukta’al maanal ti’ 

jo’otúul máako’ob, tu’ux 
táaka’an máaxo’ob ts’íibtik 
péektsilo’ob, ajkúulpach 
tuukulo’ob ti’ poliitikáa, 
yéetel juntúul u ajmeyajil 
jump’éel ONG, beey jts’a’ab 
k’ajóoltbil tumen británikoil 
pikil ju’un The Guardian.

Ichil ba’ax jts’a’ab 
k’ajóoltbil tumen Citizen 
Labe’, ma’ j-a’ala’ab u k’aaba’ 
le máaxo’ob ch’úukta’abo’, 
ba’ale’ ojéela’an ti’ yano’ob 
Norteamérica, Asia 
Central, tu noojol-lak’inil 
Asia, Europa yéetel Medio 
Oriente, ts’o’okole’ a’alabe’ 
béeychaj u yojéelta’al tu’ux 

yaan máaxo’ob ku ch’úuk 
yéetel software tu lu’umil 
México, Bulgaria, República 
Checa, Hungría, Ghana, 
Israel, Rumania, Singapur, 
Emiratos Árabes Unidos 
yéetel Uzbekistán.

Ajxak’al xooko’obe’ tu 
ya’alo’ob nu’ukbesaj yéetel 
ku yúuchul ch’úuke’, u ti’al 
israelíil mola’ay QuaDream, 
yéetel tu ts’otubáaj ichil 
u teelefonóo máaxo’ob 
ch’úukta’abo’ob úuchik u 
túuxta’al ti’ob u liinkil ti’al 
jump’éel u káalendarioil 
iCloud k’ujsa’an tak tu 
sisteemail tu’ux yaan 

le máaxo’ob ku ch’úuk; 
ku tukulta’ale’ le je’elo’ 
máako’ob ku meyajo’ob ti’ 
jala’ach, ts’íibta’abij.

Ichil ba’ax ts’íibta’ab 
tumen Citizen Lab, 
máaxo’ob ch’úukta’abe’ ma’ 
tu yojéelto’ob wa jk’uch 
ti’ob le íinbitasyono’ ti’al 
le káanlendarioo’ tumen 
túuxta’ab ti’al k’iino’ob 
ts’o’ok u máan, ts’o’okole’ 
ma’ j-e’esa’abe’ ti’al u béeytal 
le ch’úuko’. U yokla’al ba’ax 
beya’, ku k’aaba’tik “cero 
clic” tumen ma’ tu yantal u 
péets’k’abta’al mix jump’éel 
link ti’al u ts’ota’al le ch’úuko’.

QuaDreame’, leti’e’ 
mola’ay u meyajtmaj u 
nu’ukbesajil ch’úuk ku 
k’aaba’tik Reign. Ch’úuk 
beeta’abe’ j-úuch ichil u 
ja’abil 2019 yéetel 2021, 
k’a’ayta’ab tu pikil ju’unil 
The Guardian.

Xaak’al ku ya’alike’, je’ex 
u meyaj Pegasuse’, kéen 
pa’ak’ak Regin ti’ jump’éel 
telefoono tumen wa máax 
k’a’abéetkunsik QuaDreame’, 
ku béehytal u táabsik 
tsikbalo’ob ku beeta’al naats’ ti’ 
le teleefonoo’, u yu’ubik t’aan 
ku beeta’al yéetel u ch’úukta’al 
tu’ux ku máan máak.  

Yaan sajbe’entsil yóok’lal Reign, túumben 
nu’ukbesaj ti’al ch’úuk; yaan ku meyaj Méxicoi’

▲ KTe’ela’ ku chíikpajal ja’ yéetel boon yóok’lal jach k’ajóolta’an le baantail je’elo’. Oochel Facebook Las Coloradas Parque Turístico

U k’áak’náabil Las Coloradase’ ma’ mantats’ samal chaki’i; 
yaan ba’al u yil beyka’aj ta’ap’ yéetel u sáasil k’iin
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¡BOMBA!

Yóok’lal bix yanik u yóol AMLOe’ je’elsa’ab u 
noj múuch’tambalil Alianza de América Latina
Por salud de López Obrador suspenden la cumbre de Alianza de América Latina

No hay motivo válido para permitir al Inai sesionar 
con pleno incompleto: Ortiz Ahlf

Joe Biden anuncia su campaña de relección para 2024 Ayuntamiento de Mérida presenta cartelera de La 
Noche Blanca a realizarse en mayo 

Mina’an mix ba’al a’alik unaj u cha’abal 
u ynatal kéet tsikbal Inai wa ma’ 
chúuka’an u yuumilo’obi’: Ortiz Ahlf

K’a’aytab tumen Joe Bidene’ 
u péektsiltik u meyaj ti’al u 
yéeytambalil 2024

U Ayuntamientoil Jo’e’ tu k’a’aytaj 
ba’ax kun seen cha’antbil ti’al La 
Noche Blanca kun beetbil mayo
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▲ Yéetel rockero juumil, beyxan noj cha’an beeta’ab tu’ux wa’awak’a’ab sáasilo’ob 
yéetel jump’éel chíimpolal ti’al máaxo’ob naájalt Liga Mexicana de Beisbol, u 
múuch’il Leonese’, jóop u k’áak’il u jaats k’iinilo’ob báaxal 2023 ok’najeak. Beeta’ab 
ti’ u kúuchil  Kukulcán Álamo. Jala’ach Mauricio Vila Dosal tu jats’aj u yáax boolail 
ma’ili’ káajak u keetil Yucatán-Oaxaca. Oochel Gobierno de Yucatán

▲ Con un rockero y espectacular show, que incluyó impresionante pirotecnia 
y un homenaje a los campeones de la Liga Mexicana de Beisbol, los Leones, 
se puso en marcha anoche la temporada 2023 en un repleto parque 
Kukulcán Álamo. El gobernador Mauricio Vila Dosal lanzó la primera bola 
antes del duelo Yucatán-Oaxaca.

Espectacular arranque en el Kukulcán

Beeta’ab u yáax ch’íinil jats’ boláa tu kúuchil Kukulcán
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